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томичи-
БРАТСКОЙ АРМЕНИИ

Вчера состоялось очеред
ное заседание областного 
штаба, координирующего 
действия томичей по оказа
нию помощи пострадавшим 
районам Армении. По посту
пившим на утро 1 2  декабря 
сведениям, I коллективами 
предприятий, организаций и 
населением области перечис
лено в фонд помощи больше 
300 тысяч рублей. Томский 
сельский район послал 1 2 0  
тысяч; а городские районы 
свыше 1 0 0  тысяч рублей. 
Жители города и области

внесли личных денег больше 
30 тысяч. Дмитрий Ефимо
вич Завьялов из Томского 
района, например, от себя 
лично перевел 100 рублей. В 
отделениях связи принята 
(по оведениям иа вчерашнее 
утро) 331 посылка для 
Армении. Особенно активно 
действуют жители Каргасок- 
ского, Молчановского, Том
ского районов и города Том
ска,

Многие коллективы наме
рены 17 декабря отработать 
в фонд пострадавшей Арме

нии. Томский химфармаавод 
и объединение «Вирион» пол
ностью выполнили наряды 
этого года по поставкам ле
карственных средств.

Мы уже сообщали, что 
Томский электромеханиче
ский завод отгрузил больше 
тысячи отбойных молотков. 
Вчера ушла еще одна пар
тия. Объединение «Сибэлек- 
тромотор» отправило роль
ганговые двигатели, для 
Ржевского нранострои-
тельного завода, который по
ставляет свою продукцию 
Армянской ССР. Продолжа
ется отправка пиломатериа
лов, грузятся сборные дома 
(один занимает полностью 
вагон), и таких домов в Ар
мению отправится больше 30 
штук.

За два дня поступила 
KipoBb от 890 доноров. Гото
вится выехать в Армению 
второй отряд медико1В,
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БУДЕТ
С УБ Б О ТН И К

П О М О Щ И
«Мы с вами, братья армя

не!». С такими чувствами в 
прошедшую субботу ссфа- 
лись на свою отчетно-вы
борную канфс!ре1ицию вете
раны войны и труда произ- 
аодственного объединеиия 
« Си1б0 лект(росвет ». Преж!де 
всего собравшиеся поттнли 
память всех погибших во 
время землетрясения мину
той молчания и выразили 
свое глубокое соболезяова- 

. ние пострадавшим, В|рм'яи- 
©кому народу.

Часть делегатов тут же

Цена 3 коп. 
шшяш

П Р Я М О Й  Р Е Й С
Этот самолет «АН-12*, при

писанный к Сыктывкарско
му аэропорту, в Толюк при
летел за специальным гру
зом. Новейшие отбойные 
молотки, общий ве1о которых 
составил восемь тонн, отщра- 
вил иоплектив электромехв- - 
ничеокого завода в адрес 
пострадавших в Армении, 
■Инструм(ент шрвейшей не
обходимости при разборе 
рухнувших зданий будет до
ставлен в Армению опеци- 
альным прямым рейсом,

Этот же саАюлет взял на 
борт и три тонны вещей—теп- 

. лой одежды, собранной то
мичами для пострадавших). 
В томском обкоме комсомо
ла нам сообщили, что толь
ко за субботу и воскресенье 
в райкомах было собрано 
теплых вещей пять тони, Их 
шисылали из Стрежевого, 
Itapraowa, других районов. 
Сейчас в общей сложности 
этой одеяоды пояготовлено к 
отправке около восьми тонн.

С. МОХОВ.

П О М О Ж Е М  Б Р А Т Ь Я М !

НА СНИМКЕ: группа студентов VI кур
са Томского медицинского института во 
главе с кандидатом наук ассистентом ка
федры внутренних болезней Робертом Ни

колаевичем Колесниковым леред отлетом 
в Армению.

Фото Е. Лисицына.

Уже утром 9 декабря кол
лектив Дома ученых, взвол- 
нов'анньгй трагичесними по
следствиями землетрясения 
в Армении, выразил r j^ o -  
кое сочувствие семьям по- 
страдайших. Решено пере
числить на счет 700412 в 
Жилсоцба;нке однодневный 
зарабфок.

Одновременно принято 'ре-

Сотрудники Октябрьского 
райотдела вцутрениих дел 
перечислили в фонд помощи 
пострадавшим и ликвидации

Политехнический институт 
перечислил в фонд помощи 
пострадавшим в Армении 
55 тысяч рублей и одноднев
ный заработок согрудников. 
Хозяйственное управление

шение; выручу одного из 
спектаклей «Диоген* по 
пьесе В, Рацера и В. Кон
стантинова (постановка Б. 
Казачкова, художественный 
руководитель заслуженный 
артист РСФСР О. Афанась
ев) перечислить в фонд по
мощи пострадашиим от зем
летрясения.

В. МИХАИЛОВ.

последствий землетрясения 
в Армении ювой одноднев
ный заработок — 1280 руб
лей.

готовит посылки: одеяла, по
душки, ткань, (пастельное 
белье. Женсовет организо
вал сбор одежды, обуви, по
суды, детских игрушек и 
книг.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА -

ПЛЕНУМ ОВКОМА КПСС
|Вчера в Томске состоялся XII пле

нум обкома партии.
Пленум рассмотрел отчетный доклад 

обкома КПСС предстоящей XXI аб1па- 
стной партийной конферен|щии.

На пленуме выступил педвый секре
тарь обкома КПСС В. И. Зоркальцев.

Сегодняшний пленум, сказал он, под
водит итог трехлетней работы по руко
водству областной партийной организа
цией. Это был период напряженного 
труда, активной деятельности нашего 
коллективного органа, период поиска ре
шений, время удач и просчетов. Идеи и 
дела перестройки красной нитью про
шли через всю, нашу работу.

В. И. Зоркальцев кратко охарактери
зовал содертание отчетного дсклада. 
Участники пленума в течение трех дней 
до этого знакомились с. ним, вниматель
но читали, имели возможность внести не
обходимые дополнения и изменения. Аб

солютное большинство одобрило доклад. 
Вместе с уем высказано немало сущест
венных замечаний, ложалений, полезных 
советов, поднят целый ряд вопросов. 
Всего внесенб более 220 предложений и 
дополнений более 40 членами, кандида
тами в члены обкома КПСС, членами 
ревизионной комиссии.

Затем состоялось обсуждение докла
да на пленуме. В нем приняли участие 
члены обкома КПСС Н. В. Крюков, В. Ф. 
Купрессов, В. И. Коньков, Р. Э. Пало- 
сон, Л. И. Асташова. В. И. Певнев, П. Г. 
ПроИягин.

|Пяенум одобрил, текст доклада. Бю
ро обкома КПСС поручено доработать 
его с учетом замечаний и предложений 
уяастников пленума обкома КПСС.

Вьктупить с докладом на областной 
партийной конф1ереиции поручено пер
вому секретарю обкома партии В. И. 
Зоркальцеву.

начала вносить средства по 
подписным листам на счет 
помощи братской Армении, 
и тут же большиИство при
сутствующих предложили 
в1сем коллективом провести 
субботник милосердия, что
бы перечислить средства в 
фонд ликвадации последст
вий землетрясения. Было 
решено назначить его на 17 
декабря.

Конф,4 ренция. ветеранов 
призвала и колшентив всего 
абъвД|ИН€ния принять уча
стие в субботнике, чтобы вы
сокопроизводительным тру
дом помочь в горе армян
скому народу.

В. ИВАНОВ, 
председатель совета ве
теранов (объединения 

«Снбэлектросвет».

З а с е д а н и е  р е в и з и о н н о й  к о м и с с и и

Вчера состоялось засе
дание ревизионной комис
сии областной партийной 
организации. Рассмотрен 
доклад ревкомиссии пред
стоящей областной пар

тийной конференции. В 
обсуждении доклада при
няли участие члены ко
миссии А. И. Борисов, 
В. С. Клименко, Г. Е. Ми
хайлов, Г. 3. Парфенов и

другие,
Выступить с докладом 

на конференции поруче
но председателю ревизи
онной комиссии М, Г. Ни
колаеву.

ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕЙ КОНИССИН
Состоялось очередное 

заседание рабочей груп
пы по обобщению предло
жений районных и город, 
ских партийных конферен
ций в состав выборных 
органов областной пар
тийной организация. Вел 
заседание руководитель 
рабочей группы первый 

Ш1 |секрет»ь обкома 
В. И, Зоркальцев

ICC

Коммунисты области, от
мечалось на 'заседании, в 
соответствии с установками 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции и Инсфукцией 
о проведении выборов руко
водящих партийных органов 
широко иепользовали право 
вносить свои предложения 
по составу вышестоящих ру- 
ковсдящих партийных орга
нов. На партийных собрани- 
их в 279 первичных в состав 
обкома и реякомисеии было 
ре1Ном€Ндовано 377 человек, 
Предложения первичных 
парторганизаций рассмотрены 
на районных и городских 
партийных конференциях, 
Ими в состав областных вы
борных пдртийных органов 
названо 270 кандидатур. 
Список 7 декабря с. г, опуб
ликован в областной газете 
«Красное знамя*.

В числе рекомендованных 
79 человек, или 29 процен
тов, — рабочие и колхозни
ки. Среди них — Герои Со
циалистического Труда, де
легаты XXVII съезда КПСС, 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции, другие комму, 
листы, пользующиеся заслу
женным авторитетом в тру
довых коллективах.

В состав 01бластных вы
борных партийных органов 
рекомендованы 17 руководи
телей областных управлений 
и . ведомств, 29 руководите
лей производственных объе
динений, предприятий про. 
мышленности, ст^юительства, 
транспорта, колхозов и сов
хозов, 24 инженерно-техни- 
чеоких работника и специа
листа сельского хозяйства, 
30 работников науки, выс
ших и средних учебных за- 
>!ф,еиий, культуры, просве- 
щения и здравоохранения, 50 
партийных и 28 советских 
работников. В числе редо- 
мендсванных ~  . профсоюз
ные, .комсомольские работ
ники, военные.

Такое широкое представи
тельство охватывает практи
чески все важнейшие отрас
ли и сферы народного хо. 
эяйства и культуры области. 
На заседании, .однако, отме
чалось, что некоторые пер
вичные партийные органива- 
цин стремились выдвинуть 
главным образом кандидату
ры руко'водящих или инже
нерно-технических работни- 
ков. Поэтому рабочая груп
па была вынуждена обра
титься к ряду парторганиза
ций с предложением вер
нуться к вопросу, обсудить 
кандидатуры коммунистов 
из числа рабочих и рядовых 
колхозников. Вновь назван
ные кандидатуры будут вне
сены на рассмотрение ко
миссии, которую образует 
XXI областная партий1ная 
конференция и которой ра

бочая группа передаст свои 
полномочия и предложения.

На организационном засе
дании рабочей группы были 
распределены обязанности 
между ее членами. Они по 
бывали в райкомах и го,р«о 
мах партии, в первичных 
парторганизациях, повсгре 
чались с партийным акти
вом, кандидатами в состав 
областных .выборных партий
ных органов. Немало встреч 
и бесед состоялось в цехах, 
на участках, непосредственно 
на рабочих местах. В бесе
дах коммунисты и бес
партийные подчеркивали,что 
в составе обкома они хотят 
видеть не просто хорошего 
рабочего или грамотного спе
циалиста (это, тан сказать, 
безусловно необходимый 
проходной балл), а лидера, 
уовоившего мировоаэйние 
перестройки, способного по
вести за собой людей, по
мочь им организоваться на 
конкретные дела.

В состоявшемся обмене 
мнениями приняли участие 
В. И. Коньков, побывавший 
в Стрежевом и в Колпашев- 
оком районе, В. И. Певнев, 
география его встреч —- 
Шегарский, Кривошеиноний, 
Молчанавокий jjaftoHbi, П. К. 
Афонин и Г, м. Рогов, рабо- 
тавшие в Ленинском районе, 
В, Л. Мальцев, Л. И. Аста- 
шо.ва и В. М, Кетов, работав
шие в Советском, Октябрь
ском и Кировском районах 
областного центра.

Заключительное заседание 
рабочей .группы состоится на
кануне конференции.

ИЗ СЕМ И К О М П ЛЕК С О В  -  ПЕРВЫЙ
Не менее 16 тысяч кубо

метров древесины вывезет 
сверх годовых обязательств 
комплекс делегата областной 
партконференции Д. В. Фе
дорова Нз Катайгинского 
ЛПХ.

Со спокойным сердцем от
правляется на .конференцию 
один из лучших во.дителей 
лесцромхозц: лесовоз,ный
конвейер действует надеж

но. Ив семи транспортных 
комплексов коллектив Пет
ра Васильевича за 1 1  меся
цев .вывез больше всех — 
117 тысяч кубометров. На 
счету у ближайших соперни
ков, коМ|Плекса А, Ф. Ага
фонова, лишь 89 тысяч. Не
плохо начата и зимняя вы- 
вогиа. Обычный темп пере
довики еще не набрали — 
не установились как следу

ет дороги, — но намерены 
доставить в декабре мини
мум 9 тысяч кубометров. Хо
тя «по.минимуму» в комп
лексе правофланговых, ко
нечно, не считают...

Г. УШАКОВА, 
начальник отдела труда 
и заработной платы  Д а - 

тайгинского Л П Х .
Верхнекетский район.

Н А  И С Х О Д Е  Г О Д А  С т у П б Н И  к
По оперативным данным облагропрома на 12' пекаб- ^По оперативным данным облагропрома на 12' декаб

ря, суточная продуктивность коров в районах составила в 
килограашах (Первая колонка), плюс или минус к уров
ню прошлого года в надое молока на корову (втррая), 
этот же показатель, но по валовому надою в тоннах (тре
тья):

ч е т ы р е х т ы с я ч н о м у
Т О МС К И Е  Ж И В О Т Н О В О Д Ы  Н А МЕ Т И Л И  НОВ ЫЙ Р У Б Е Ж

Томский
Колпаиювсний
Чаинский
Первомайский
Каргасоиский .
Кожавниковсний
Алаисандровский
Молчаноасиий
Асииовский
Вархнанатский
Крнвошаинский
Вакчарский
Шогарский
Зырянский
Тагульдатсиий
г. Кадровый
Парабольский
ПО ОВЛАСТИ:

8.3
7.6
7.2
7.0
б, 9
в, 8 
в,4
6.4 
в,1 
«.О
6.0
5,8
5.7
8.8
4.6
4.2
4.2
6.6

-t-2'S4-0.5

4-0,3
+ 2 -?4 -0,1

-^2"5
4-0,3

+oTi
+ 2 ’Z
-*-2 ’24-0,8
4-0,4

+2’5
+ 2 ’J4 -0,1

4-0.0

+ 2-2

+ 2 'a-4-2,0
4-42,6

В области бездейств,уют 39 кормоцехов и 31 экстру, 
дер, Работающими экструдерами переработана всего 
1,231 тонна зернофуража.

Добились победы
Одно за другим два радо

стных события отметил цол- 
лектив животноводов фер
мы Пасека совхоза «Инкии- 
ский* Колпашевового райо
на. За чашкой чая суббот
ним вечером 1 0  декабря по
здравляли свою подругу На
дежду Николаевну Раздоб- 
рееву с достижением 5.000-го 
рубежа в надоях молока. За 
всю историю фермы она бу
дет третьей, кто добился та
кого высокого результата. К 
уже полученным 5.000 На
дежда Николаевна до конца 
года надоит еще по 150 ки
лограммов от 1«>ровы. Свою 
ближайшую соперницу На
дежду Александровну Пар. 
фомирову доярка обойдет на 
400—500 килограммов. Но 
и у Панфомировой, а также 
доярок Н. А. Губиной, Л. В. 
Мухортовой, г. X, Анисимо
вой показатели тоже высо
кие. Благодаря их труду в

воскресенье вечером коллек
тив досрочно оправился с 
выполнением годовых обя
зательств, а они среди кол- 
пашевских ферм самые высо
кие — 4.570 килограммов, 
К концу года должны при. 
близиться к рубежу в 4,800 
килограммов. Недалеко то 
время, когда пятитысячный 
рубеж будет реальностью 
для всей фермы. Но чтобы 
добиться дальнейшего роста 
продуктивности, необходимо 
решить такие , вопросы, как 
организация культурных и 
фермоких пастбищ. Следует 
сбалансировать рационы по 
белку, больше готовить си
лоса .из бобовых культур, 
что невозможно в совхозе 
без расширения пашни.

Е. БЕЛОЗЕРЦЕВА, 
бригадир - животновод 
.фермы Пасека, Герой 
Социалистического Труда. 
Колпашевокий район.

Последняя в этом году и вторая по сче
ту встреча членов клуба животноводов 
«4.000» состоялась недавно в справившем 
новоселье областном выставочном зале, рас
положенном на высоком берегу Томи, ^ с -  
курсоводы рассказывали членам клуба и 
их гостям о достижениях различных отрас
лей хбзяйства области, показывали, какие 
товары народного потребления у нас вы
пускаются,' Разговор был интересны.м, и 
некоторые делегации уже после экскурсии 
снова с интересом осматривали повравив- 
шиеся экспонаты. А вот само заседание 
клуба животноводов Томского района, 
обычно тоджественное и праздничное, на 
этот раз было предельно деловым. После 
повышения необходимого результата для 
вступления в клуб в нем осталось около со
рока человек, а членов президиума лишь 
двое—Т. А.'Пучкова, доярка совхоза «Ок
тябрь*, и заведующая Нелюбииским комп- 
лексом(Ш.|В.'ГО|рбу'НОва. йзтотденьчленами 
президиума стали еще и А. А. Антипенко с 
Кола'ровского комплекса, И. Б. Карбыше
ва из Карбышева и О. И. Волдырь из Во
ронина.

Заведующий отделом сельского хозяйст
ва и пищевой промышленности обкома 
КПСС В, Г. Свиридов поздравил животно- 
В0 ДОВ с победой во Всесоюзном социалисти
ческом соревновании по итогам прошлой 
зимовки.

—Эта награда,—оказал он,—побуждает 
идти вперед. Вам надо отрываться от кол- 
пашевцев, которые в последнее вр&мя за
метно догоняют,

В области уже привыкли к тому, что в 
Томско.м районе не прекращается постоян
ный, устойчивый рост продуктивности мо
лочного ста'да. Кое-где стали уже погова
ривать, что условия труда и производства 
здесь значительно лучше, особенно явно 
такое отношение к Березкинской ферме 
совхоза «Октябрь». Даже на заседании 
клуба его президенту Т. А. Пучковой не
сколько раз 3 a.naBanH вопрос, сколько шро
та и мелассы получают ее буренки. «Нет, 
— ответила она, — таких деликатесов мы 
не имеем».

На самом же деле главная сила у томи
чей — их продуманное. планоме,рное дви
жение вперед. Здесь точно знают, где есть 
резервы, на чем необходимо срочно скон
центрировать силы. Вновь созданный в этом 
году клуб «4.(Ю0> сегодня ставит перед 
собой совершенно конкретную цель — до
стичь в 1990 году четырехтысячного надоя 
lie, корову не только в среднем по. району, 
но и на каждой ферме.

Чтобы определить, что для этого сейчас 
нужно, Т, А. Пучкова и Т. В, Горбунова 
побывали с проверкой в нескольких хозяй
ствах,

— Батуринцы' нас ждали, — рассказы
вала о поездке Таисия Александровна, — 
и, надо прямо сказать, после этагр я .сде
лала вывод, что условия, в которых они 
работают, ничем не хуже наших. Кормов 
хватает, и они качественные. А вот что ко-. 
ров недодаивают, это сразу заметно, Зна
чит, такое отношение к делу самих живот
новодов.

Труднее было определить причины от
ставания на Калтайской ферме совхоза 
«Молодежный*, Коровы здесь, как было 
отмечено, лоухожеиней, во дворах чувст
вуется заботливая рука хозяина. Почему 
надои не растут, калтайцы ответить не 
могли. Зато опытный глаз гостей сразу от
метил, что ко.рмлвние животных идет, что 
называется, «с колеса*. Когда подключают 
доильные аппараты, животные частенько 
еще голодные и нервничают.

Критика в адрес совхоза больно задела 
его директора П, Н. Игнатьева. В своем 
выступл'внии несколько позже он заявил, 
что решительно не согласен признавать 
свое хозяйство отстающим. Ведь совсем не
давно сюда ездили за опытом. За три года 
совхоз дал прибавку в надоях тысячу кило
граммов молока на корову. И сейчас у «ал
тайцев немалые резервы. Например, до
ярка Л. А. Бабичева уже в этом году по
лучит от своей труппы в среднем по 4  ты
сячи килотраммов молока.

Самая больная проблема сейчас в хозяй
стве — корма. В этом году их заготовили 
недостаточно, не посеяли рапс, сократили 
посевы кррнеплодов.

— Зря я пошел на поводу у специали

стов, — сказал П, Н. Игнатьев, — они на
зывали корнеплоды лишь добавкой к ос
новному .рациону, А вот сейчас этой добав
ки нет ‘ и новотельных коров поддержать 
нечем.

Пригласили на трибуну и главного аг- 
]№нС|Ма этого хозяйства Г. Н. Борисовского. 
Его выступление было попыткой отвести от 
себя обвинения в недостаточном внимании 
к кормовой базе, в сокращении посевов 
рапса, Но из зала посыпались вопросы о 
том, знает ли, например, главный агроном, 
какой рацион нужен ковров® для продуктив
ности пять тысяч литров, как при почти 
самых богатых угодьях в районе он сумел 
дс)лустить дефицит кормов.

Такой же подробный анализ члены илу- 
ба сделали по итогам всех производствен
ных проверок. Т, В, Горбунова рассказы
вала, что больше всего в этой поездке ее 
П'О'разила грязь в животноводческих поме
щениях.

— Мы в Нелюбине порой ссоримся 
из-за опилок, а в Турунтаеве возле фермы 
их горой навалили, и никого эго не волну
ет. Корма перед раздачей не взвешивают, 
скармливают «на глазок*, Качество кормов 
плохое. Каждый из этих недостатков вно
сит свой, «вклад* в отставание коллектива.

А в Порссине Тамара Васильевна отме
тила недостаток внимания к животноводам, 
19 семей в это.м поселке живут в аварий
ных домах, Где уж тут говорить о высо
кой производительности. Настртение у жи
вотноводов не самое лучшее, отношение к 
работе тоже: 1 2 0  коров на ферме оказались 
в свмозапуске, и никто вовремя этого не 
.'заметил. Много их бракуется из-за хромо
ты, а это, как известно, саМые уд>ойные ко
ровы. Нетелей же нынче введено в стадо 
иа 80 голов .меньше прошлогоднего.

В этом зале любые попытки оправдать
ся или увести разговор в сторону успеха 
«е имели. Асы животноводства устро
или своим коллегам самый серьезный эк
замен, Причем здесь же присутствовали 
гости из Асиновского и Шегарского рай
онов, из соревнующегося Кемеровского. 
Так что представители проверенных коллек
тивов вынуждены были признать свои не
доработки и задуматься о будущем.

Между тем передовики наметили для се
бя уже более высокие рубежи. Дояр Бе
резкинской фермы Н, А, Павликов заявил, 
что коллектив берет обязательство надоить 
от каждой коровы по 5 тысяч килограммов 
М'олока.

Президент клуба «4.000* Герой Соци
алистического Труда Т. А, Пучкова обра
тилась к предсе!дателю Томского .РАПО 
А. В. Крикунову с просьбой объяснить, по
чему в районе до сих пор не решена проб
лема опережения роста кормовой базы по 
сравнению с продуктивностью молочного 
стада.

Александр Васильевич, видимо, основа
тельно подготовился к своему выступле
ний, но предупредил, что сегодня в усло
виях демократии РАНО может лишь реко
мендовать хозяйствам свои мерсприятия. 
Если где-то специалисты окажутся столь 
же упрямо-самонадеянны, как в «Молодеж
ном», меры к ним до'Лжен принимать их 
коллектив.

На таблице А. В. Крикунов показал, 
что теперь кормовая база больше внима'ния 
требует к качеству, 'чем к количеству, При 
хорошем сенаже и сене можно даже умень
шить заготовку силоса. Для скармливания 
зерна и рапса пока редко применяются 
.экструдеры, А это 30 процентов прибавки 
в питательности.

В ра1|пне заложена хорошая основа для 
улучшения породно'го состава стада, Коли
чество чистопородных животных приближа
ется к 50 процентам. Запланировано про
должение реконструкции ферм под совре
менную технологию. Ферм, где это необ
ходимо, в районе осталось шесть,

График требующих особого внимания 
периодов в течение года наглядно проде
монстрировал, когда и где обычно теряется 
молоко. Так произошло и в этом году. За
метные спады продуктивности были в ап
реле, мае, когда начались полевые работы 
и подошли к концу корма, в июне—при 
переходе «а пастбища и к осени — там, 
где ослабили внимание к зеленому конвей
еру.

В программе обеспечения животноводст
ва кормами особое место отведено строи
тельству кормохранилищ. Большая ответ
ственность за повышение продуктивности 
кормовых угодий ложится на агрономичес
кую службу, и это было специально отме
чено клубом «4,000*. Его члены обрати
лись к механизаторам с просьбой активно 
включиться в эту работу.

Заседание клуба «4.000» закончилось 
небольши1м концертом. Долго сидеть было 
нексгда. Надо было успеть на вечернюю 
дойку, 3. КУНИЦЫНА.

УЛ
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РАЙОННЫЕ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ

п РИЗЬ1АТЬСЯ, ехал 
на партийную конфе
ренцию Тецульдетсио- 

го района с очень противо
речивыми чувствами. На
верное, нигде в области не 
были в недавнем прошлом 
обострены с такой силой 
все проблемы, по тогдашней 
необходимости, доведен до 
крайности командно - адми
нистративный стиль управ
ления, а отношение к чело
веку стало равнодушнонпо- 
требительским. Районом 
упущенных возможностей 
называли Тегульдет. И бы
ло отчего опустить руки. 
Страшный «зеленый пожар» 
— сибирский шелкопряд в 
50-х годах буквально опу
стошил, уничтожил, смел с 
лица земли огромнейшие 
богатства — около 2 0 0  мил
лионов кубометров спелой, 
великолепной древесины. 
Этих запасов хватило бы для 
работы на десятки лет пяти 
леспромхозам. Создались и 
другие трудности. Казалось, 
экономика района подорва
на окончательно. Один за 
другим закрывались круп
ные лесные поселки, разъез
жались кто куда жители 
«малых деревень». Десять 
лет назад ' отток населения 
достиг критических величин 
и остро встал вопрос о са
мом существовании района.

Многое пришлось видеть 
воочию, бывая в районе в 
командировках. Но и в са
мые тяжелые годы всегда 
оставалась надежда, что 
добрые перемены наступят 
обязательно. И порукой то
му были замечательные 
здешние люди — особой ра
бочей закалки, твердых и 
осно1вательяых убен^дений, 
отцы и матери которых в 
большинстве своем прошли 
суровую школу, оказавшись 
в глухих таежных краях во 
времена великих насильст
венных переселений. А ско
лько отличилось на фронтах 
Великой Отечественной вой
ны! 49 тегульдетцев, не 
дрогнув, стояли 1.208 дней 
и ночей в ряду советоних 
воинов на «гранитном лин
коре» — полуострове Ры
бачьем, так и не позволив 
фашистам в этом единствен
ном на всем великом протя
жении ее месте перейти Го- 
^г>трстве»ную границу

В блокноте 20-летней 
давности есть записи о ре
кордах молодого тегульдет- 
окого лесозаготовителя Алек
сея Васильевича Пищихина, 
чьи слова цитировал в сво
ем докладе на нынешней 
партийной конференции пер
вый секретарь райкома пар
тии В. А. Красов, Позднее 
делегаты единодушно вы
двинули машиниста ЛП-18, 
кавалера орденов Трудового 
Красного Знамени и «'Знак 
Почета» сначала членом 
райкома, а затем и членом 
бюро райкома партии.

В блокцотах 70-х годов — 
записи о трудовых дости
жениях прекрасного опера
тора челюстного погрузчика, 
а летом лучшего комбайне
ра района Николая Демчу- 
ка, очерк о котором «Алая 
лента победителя» опублико
вала областная газета 
«Красное знамя». В те же 
годы зародилась трудовая 
слава Ивана Степановича 
Балабана, выдвинутого на 
конференции в состав руко
водящих органов областной 
партийной организации. 
Чуть позднее — Алек
сандра Ивановича Ны^арье- 
ва из Берегаева, избранного 
делегатам областной партий
ной конференции.

Энтузиазм людей давал 
основания надеяться на луч
шее, о чем не раз с вооду
шевлением говорил при 
встречах бывший тогда вто
рым секретарем райкома 
партии Валерий Алексеевич 
Красов. Он понимал, что 
нужны перемены, а действо
вать приходилось старыми 
методами, «нажимать», дик
товать, командовать. Трудо

любивые, добросовестнейшие 
(работники ишользовадись 
«на износ», а рвачи и лодыри 
жили «сносно», прячась за 
их спиной. Нельзя было до 
(бесконечности эксплуатиро
вать энтузиазм людей, не 
давая им взамен никаких 
гарантий, не создавая ус
ловий. Именно эта ярко вы
раженная здесь социальная 
незащищенность людей ед
ва и не привела к полной 
разрухе. И только через 
кардинальные изменения со
циальной политики можно 
было начать подъем прюиз- 
водства, оживление эконо- 
■мики района.

Эти и многие другие мы- 
.сли возникали, когда слу
шал доклад первого секре
таря райкома партии В. А. 
Красова, обсуждавших его 
делегатов.

Как живет 
человек?

«...в последние годы вни
мание к человеку было ос
лаблено всерьез, оно было 
больше декларативньш, ло
зунговым. Провозглашали: 
«Все для блага человека!». 
А на деле забывали об эле
ментарном к нему внима
нии, о материальном, да и 
моральном обеспечении это
го принципа. Говорили не о 
лесозаготовителе, а о лесе, о 
животноводстве, а не о жи
вотноводе, то есть боль
ше о технологии как тако
вой, а не о «технологии че
ловеческих отношений».

«Но мы уже не те, что бы
ли три года н а з а д » ,п о д 
черкнул в докладе первый 
секретарь райкома В. А. 
Красов, попытавшись выра
зить не только свое кредо, 
но и поразмышлять о сути 
новых взаимоотношений и 
перемен, наступивших в 
районе. И действительно, 
сделано за три года немало. 
За отчетный период постро
ено более 9 -тысяч квадрат
ных метров жилья (за всю 
1 1 -ю пятилетку 1 0  тысяч), 
средний объем осваиваемых 
капитальных вложений по
чти удвоился, Объем произ
водства возрос почти на 2 0  
процентов, проиэводатель. 
ность труда — на 33,6, Ва
ловой объем сельскохюзяй- 
стшенного производства — 
почти на треть, в том чис
ле производство молока на 
корову — на 885 .килограм
мов, а в совхозах «Чулым
ский» и «Красногорский»— 
более чем на 1 . 0 0 0  кило- 
rpaMiMOB, Комплексная про
грамма «Молоко» выполне
на за три года вместо пяти 
лет. Валовая прибавка со
ставила 900 тонн, и на бу
дущий год стала реальной 
задача получить по району 
по 3 тысячи килограммов 
молока от каждой коровы.

Впечатляют и заметные 
изменения в социальной 
сфере. Потребление товаров 
возвело в 1,4 раза. По
строены два клуба, больнич
ный корпус, четыре школы, 
население района получило 
возможность смотреть две 
программы цветного телеви
дения, в 1990 году к госу
дарственной электросети бу
дут подключены все насе
ленные пункты, будет рас
ширена сеть дорог с гравий
ным покрытием. Забегая 
вперед, скажу, что при о с у 
ждении доклада заведующий 
районо В. Н. Исаков особо 
Подчеркнул, что «:полу1Чить 
за три года четыре новые 
школы — небьюалое собы
тие за последние 25 лет».

«Обостренным стало в:ни- 
маяие непосредственно к че
ловеку. Отсюда обозначился 
приоритет социальной сфе
ры во всем объеме хозяйст
венно - экономического раз
вития. Важнейшими стали 
задачи с^еспечения людей 
канественнымИ( прюдуктами 
питания, производство в до
статочном количестве необ

ходимых товаров народно
го потребления, решение 
жилищной проблемы.

—Однако, — В. А. Кра
сов настойчиво возвращался 
к этой мысли, — необходи
мо и дальше пересматривать 
стиль и методы партийной 
работы, трезво оценить сде
ланное, воспитывать здоро
вую неудовлетворенность 
достигнутым, создавать иде
ологию обновления, не те
рять за кубометрами и цент
нерами, как это было в не
давнем прошлом, человека.

Не может быть сегодня 
терпим директор или л к ^ й  
другой рукс!зодитель, если 
не понимает, что поправить 
ошибки прошлого, устранить 
их последствия обязаны мы 
сами, не уповая на какие-то 
могущественные силы извне 
и благосклонность вышесто-

32 килограмма. У населения 
закупается 350 тонн, ^ о м у  
способствуют обширные лич
ные поносы, усилившееся 
внимание к подворью кре
стьян и служащих. Коров 
держат и первые руноводи- 
тели района.

В дни, предшествующие 
конференции, удалось побы
вать в нескольких селах 
района, И повсюду кипела 
работа. Днем и ночью по 
первопутку, пользуясь мало
снежьем, мощные тракторы 
подтягивали к фермам и до
мам стога сена...

Доклад был оптимистич
ным и мобилизующим. И 
несколькими годами рашлые 
его бы дополнили дежурные 
выс11>тпления и бодрые само- 
отчеты. Сегодня же все бы
ло иначе. Почти все высту
пившие (а их было 26 '

ящих организаций. «Ман
датом доверия» управлять 
людьми может располагать 
только тот руководитель, ко
торый не на словах, а на де-' 
ле проводит (В жизнь ату 
линию, с обостренным вни
манием относится к челове
ку, рядовому труженику, его 
нуждам н запросам...»

Доклад был насыщен ин
тересными цифрами, точны
ми выводами и оценками, 
неожиданными и образными 
сравнениями. Выделялись 
главные, но затрагивались 
и проблемы частного харак
тера, чащё всего касавшие
ся социальной сферы. Мно- 
го внимания уделил В. А. 
Красов работе редакции 
районной газеты «Комму
нист Севера», отметив, что 
она «...стала более дина
мичной, оперативной, отра
жает наиболее значимые со
бытия в жизни района, дает 
острые и принципиальные 
оценки явлениям, тормозя
щим перестройку. Большую 
организаторскую роль вы
полняют материалы на темы 
партийной жизни и под руб
риками «Программа «Моло
ко», «На контроле отстаю
щие», «В лесном цехе рай
она», «Трибуна рабочего». 
Были оказаны и слова кри
тики. Журналисты много 
места уделили на страницах 
газеты материалам о делега
тах конференции, но «им 
еще недостает острых пуб
ликаций, обобщавших бы 
суть конфликтов и противо
речий, пути их преодоле
ния...». Добрые и критичес
кие слова были сказаны в 
адрес районной газеты и 
многими делегатами. Но не 
затем лишь, чтобы стереть 
существовавшую ранее «зо
ну вне критики», а чтобы 
.призвать журналистов еще 
активнее и последователь
нее использовать печатное 
слово в деле перестройки, 
усилить внимание к пробле
мам рядового труженика.

Остро обсуждалась на 
конференции проблема «ма
лых сел». Это стратегичес
кое направление приложе
ния усилий райкома и рай
исполкома, всех партийных 
организаций района. На 
долю этих сел приходится 
более половины объемов 
произведенных кормов, 60 
процентов пашни, две трети 
мяса. По производству м'яса 
в личных подсобных хозяй
ствах на душу населения те- 
гульдетцы занимают веду
щее место в области — по

каждый шестой делегат) де
лали критические замечания 
и оценки работы райкома и 
его членов персонально, вно
сили деловые* предложения, 
существенно дополнили от
четный доклад.

Мнения делегатов:
о. А. УСКОВА, бригадир 

совхоза «Твгульдетсний*:
— На пврвом места все 

еще остается заботе о но
рове  ̂ Столовая на ферме 
убог»1, хотя и за таиую 
спасибо. (Путевок не до
ждаться годами, разве кто 
ному постарше дадут, А мо
лодым? Ведь у доярки труд 
тяжелый. Главное, считаю, 
подумать о человека, спро
сить, все ли хорошо a се
мье...

Правда, партбюро й  ком
мунисты совхоза стали 
больше работать с людьми. 
И это обнадеживает. Изме
нился и стиль работы рай
кома, Нам не унааывают 
теперь, чем кормить но
ров, что и когда сеять, Те
перь мы чувствуем себя 
хозяевами, и все пошло иу
де лучше...

Ю. А. МЫШКИН, редак
тор районной газеты «Ком
мунист Севера»:

— Социальная тема — 
тема отношения и челове
ку остро прозвучала в до
кладе и выступлениях де
легатов. Но мы зАбываем о 
«мелочах». Социальная сфе
ра — не только жилье и 
дороги, но и бытовые воп
росы, так называемые ме
лочи. Однако, если человек 
годами стоит в очереди на 
ремонт, не может завезти 
дров, если целый поселок 
(куяновеная Гарь) остается 
без магазина, то человека 
трудно убедить, что о нем 
заботятся. Именно здесь 
одна из главных точек прн- 
лонфния сил идеологиеес- 
ких работников райкома, 
первичных парторганиза
ций.

Зачитанная на конферен
ции телеграмма пенсионера, 
которому не завезли дрова, 
прозвучала тревожным сиг
налом. Проявивший равно
душие ди^ктор Тегульдет- 
акого мехлесхоза А. И. Крив
цов публич1но заверил, что 
немедленно завезут дрова 
ветерану. Но жалоба остави
ла у KOMiMiyHHCTOB горький 
осадок и вызвала тревож
ное чувство.

Могучий 
рычаг аренды
— Самой отличительной 

особенностью нынешней от
четно - выборной кампании 
является то, — отметил вы
ступавший на конференции 
заместитель председателя

облисполкома А. И. Мвлик, 
что работа партийных коми
тетов оценивается по тому, 
как стало людям жить: луч
ше или хуже.

Что изменилось в районе 
за три года? Нелегко дать 
однозначный ответ. И все же 
большинство, кому мы зада
вали этот вопрос, склоняет
ся к тому, что перемены на
ступили, жизнь стала луч
ше. Стало меньше пьянства, 
|прест|уплений, стабилизиро
валось население. Значит, у 
района есть будущее...

Многое могут дать арен
да, семейный подряд и пере
ход на вторую модель хоз
расчета. Первый опыт есть. 
Бригада на заготовке кор
мов Н. Ю. Матвиенко из 
совхоза «Чулымский» под
няла производительность 
труда в 4 раза. Но хозяйст-

д« на хозяйстаанный рас
кат, да маетар засунул ну
да-то бумаги, с там и за- 
нончнлась наша попытка 
освоить новоа...

А вадь в доклада мандат
ной номиссии сказано:' «От 
чувства нового хозяйстван- 
ных кадров, спациалистов, 
мастеров, их деловитости, 
принципиальности, инициа
тивы многое зависит в ус
ловиях экономической ре
формы, ногда расширяется 
самостоятельность предпри
ятий, переходя1цнх на пол
ный хозрасчет и самофи
нансирование. Слова-то пра
вильные, да только они и 
остались словами, напри
мер, для нашего директора 
леспромхоза И. К. Жевуро-

Н. Ю. МАТВИЕНКО, звень
евой арендного эвена сов
хоза «Чулымский»:

— Аренда нужна. (С ее 
помо1ЦЬЮ начинают счи
тать прибыль те, кто имел 
миллионные -убытии. Зве
ном из 12 человек мы сде
лали столько, сколько рань
ше отделением, ца еще из

ВО не получило большой вы
годы, потому что другие зве
нья оказались недогружен
ными, потеряли в заработ
ке, возник конфликт...

О будущем аренды и -бри
гадного подряда, хозрасчета 
размышляли многие делега
ты,

г. А. КАЛИНИН, директор 
совхоза «Тегульдотский»:

— Совещание в Орле — 
наглядный урок, нан вести 
перестройку. Сравнивая с 
нашими результатами, ви
дишь, как далеко ушли впе
ред на Орловщине и как 
отстали пражда всаго мы, 
кланы райкома, и райком 
партии тожа. Одна из проб- 
лам в ,том, что на хватает 
виономистов, А баз знания 
зиономнни какой аренда-

В. ПШЕНКИН, евкра- 
тарь партбюро совхоза «Чу- 
лымения»:
.. — Арвидноа звано Й. Ю. 
Матаианко |Осталось один 
ija один е добрым двлом, 
Агропром на прилагает уси
лий для распространения 
первого опыта, да райирм 
мог бы сделать и больше, 
Но аренда потеряет вся
кий смысл, .вели заработан
ные деньги некуда будет 
тратить. Повтому нужно ку
да больше 'социально - бы
товых услуг, шире разви
вать цахи пищакомбината!.. 
В связи с этим елвдуят 
больше внимания удалять 
«малым даравням». Гра
вийная дорога для нашего 
хозяйства — жизненная не
обходимость. Почему бы на 
парвраспрвдалить средства 
на дорожное строительство? 
Совхоз становится на ногй, 
но без рвшония названных 
проблем нв развить и аран-

И. НА34РЬЕВ, мастер 
комплекса Берегаевского 
леспромхоза:

— Хозрасчет внедряется 
• у нас ужв год, но больше

на бумаге. Пока только на 
вахтовом участие есть сдви
ги и то не на всем. Осталь
ные цехи -и участии ?ю 
старинке работают... Счи
таю, что будущее безуслов
но за арендой, но у нас ,с 
этим туго. Рабочие (еще в 
прошлом году предложили 
снвозной комплекс с аренд
ным уклоном, но пришлось 
притормозить с предложе
нием. Администрация лес
промхоза совершенно не за
интересована', чтобы была 
аренда. Начальник произ
водственного отдела А. И. 
Сухонос подвел черту: «Ес
ли вы будете все тан рабо
тать, то мы будем не нуж
ны...». Зачем нам такие ин
женеры? Ведь предложения 
энтузиастов —- продукт ско
ропортящийся, не надо нас 
бить по шапке.

А. В. ПИЩИХИН, маши
нист ЛП-18 Новотегульдет- 
ского леспромхоза:

— Экономическая учеба 
у нас не проводится. Адми
нистрация формально от
носится даже к тарифина- 
ции рабочих мест, не гово
ря уж об аренде и подря
де. Ничего не объясняя, 
снизили многим разряды с 
4-го до 2-го. Привезли нан- 
то документацию о перехо-

Тегульдета тогда 40 человек 
присылали. Производитель
ность труда поднялась в 
4 раза. Но мы еще не хо
зяева на земле, еще делим 
на совхозное й мое...

Аренду мы освоим, а 
вот жизнь в наших («малых 
евлах» пока на радует. Де
ревни у нас (30-х годов, а 
не 80-х. Проектом не пре
дусматриваются даже на
дворные постройки. Совхоз 
«экономит». Нет газа. Теп
ла в домах, В магазинах 
пусто. Для чего жа нам 
большие деньги?

В коровкой по|дбор«е мне
ний трудно 1перадать всю 
остроту развернувшейся 
диакуссии вокруг проблем 
арендного подряда, делега
ты пришли к выводу: новое 
еще с большим -трудом про
бивает себе дорогу, а боль
шинство опециалистов и ру- 
шводителей пока в стороне 
от ударного направления 
зкономики.

Не прозвучало 
в двкладв...

Что порадовало на конфе
ренции, тан это общий глу
боко заинтересованный тон 
выступлений делегатов, боль 
за нерешенное, доброжела
тельная и конструктивная 
критша, в том числе в ад
рес членов бюро райкома 
партии и первого секретаря, 
И В. А. Красов на протя
жении более чем полусуток 
вел содержательный диалог 
с делегатами, говорил, а не 
вещал, как бывало на кон
ференциях ранее. И позд
нее в заключительном сло
ве, и по ходу конференции, 
если вдруг требовалось от
ветить на записку, вонрос, 
Валерий Алексеевич уточ
нял, объяснял, дополнял с 
полнейшим |уважением к 
вьюказанному '' ком1мунистом 
мнению, даже если оно силь
но расходилось с его собст
венным в оценке той или 
иной проблемы. Раскованно, 
с желанием добиться перю- 
мен говорили и делегаты.

Одним из первых сделал 
существенное замечание 
А. И. Назарьев, обнаружив, 
что в докладе ни слова не 
(сказано о (деятельности 
профсоюзов в районе. А ведь 
проблем в организации со- 
циадистическаго соревнова
ния накопилось немало. Лю
ди соревнуются больше с 
цифрой, не даётся при этом 
акономичеокая оценка добы
того кубометра или центне

ра зерна, молока. «Повы
шенные обязательства бе
рем к «красным датам», а 
итоги зачастую не подво
дим, в том числе в районной 
газете. Надо стабильно ра
ботать и в «красные дни», и 
в будни. В Берегаевском 
леспромхозе Профсоюз обез
главлен».

О просчетах председате
ля профкома Новотегульдет- 
окого леспромхоза Н. П. Ге
расименко с возм(ущением 
говорил главный врач C0C 
райбольницы, секретарь пар
тийной организации Н. Н. 
Салихов. Нынче только в 
рдиам леспромхозе потеря
но свыше 6,5 тысячи чело
веко-дней, что вдвое больше 
прошлогоднего. Тревожный 
сигнал. А почему это проис
ходит? Из-за простуды. Ва
гончики и бытовки на ниж
нем складе и в лесу не уте
плены, холодно и в дороге. 
Немало потерь рабочего вре
мени и по причине наруше
ний антиалкогольного зако
нодательства. Казалось бы, 
надо ужесточить спрос с 
любителей выпить, активи
зировать советы трудовых 
иоллек'^ивов, воздействовать 
на р у ^  водите лей леспром
хоза р тем, чтобы улучшить 

' бытовые условия на произ
водстве. Однако профсоюз
ная Ърганизация и ее лидер 
в уСтороне, бездействуют. 
Н. П. Герасименко считает, 
что «профкому виднее, ко- 
му оплачивать по больнич
ным листам, даже если ра
бочий и допустил наруше
ние».

Мнения Н. К. ПОЗДНЯКО
ВА, председателя Велояр- 
сного сельсовета:

— Именно люди решают 
успех перестройки, но по
ка главной остается циф
ра. |Мы /остро ощущаем 
свою отдаленность »т Те- 
гульдета. В /Белом Яре 500 
жителей, в том числе 200 
детей. Не хватает учителей, 
один медик. Считаю, что 
остаточный принцип рас- 
п|>*Д*лвния средста в соци
альной сфере — одна из 
главных причин застоя...

Райному партии необхо
димо /иметь (социальную 
программу развития райена 
е конкретно разработанны
ми (сроками, рбнародовать 
ее через районную газету 
и стррго нонтролироаать 
ход выполиения,.. Лора 
также отменить кураторст
во и шефство первых руко
водителей района над опра- 
далаиными насаланными 
пуннтами, а заниматься 
районом.,,

Мнанна В. Н. ИСАКОВА, 
айвадую1цаго (районо;

— Райном рща на ушал 
от административного сти
ля управлания, продолжаат 
аамынать на саба многна 
чаетныа и хозяйетванныа 
вопросы. Ну почаму, напри- 
мар, баз вмашатальстаа 
райкома нальэя организо
вать школьиоа питание? 
почаму мы тАк привыкли 
относиться друг и другу на- 
уважитально? Пора решать 
вопросы по-новому.

В. Н. Исаков и другие 
делегаты говорили о злобо
дневнейшей для района про
блеме—о транспорте ав.тобус- 
ном, речном и воздушном. 
Трудности по всем направ
лениям, особенно из-за са
моуправства речников За- 
падно - Сибирского речного 
пароходства. На пристани
Беляй Первомайского рай
она решили, что «будет
меньше хлопот, если они 
спишут один из теплоходов 
«Заря». Теперь летом жите
ли девяти населенных пунк
тов Тегульдетского района 
вьшуж(дены терять многие
дни, чтобы просто побывать 
в райцентре. А каково боль
ным, детям, престарелым?

Дв|ух делегатов особенно 
волновала проблема пьянст
ва и алкоголизма в районе 
— председателя Берегаев- 
окого сельсовета Р. М. Ай
дарову и прокурора района 
В. Д. Мараря. В докладе, 
правда, были названы крас
норечивые цифры: продажа 
спиртного сократилась поч
ти в пять раз с 2  миллио
нов рублей, а товаров про
дано в расчете на человека 
на 985 рублей, что значи
тельно больше, чем в пери
од безоглядной торговли 
егбиртным. И все же в до
кладе В. А. Красова по 
существу не дана оценка

усилий коммунистов на этом 
важнейшем направлении. 
Борьба за трезвый образ 
жизни характеризуется лишь 
как «затяжная окопная 
война». А почему? Ка'Вие 
коллективы в этом винова
ты? Где ведется непримири
мая борьба с нар(УШителя- 
ми и утверждается трезвый 
образ жизни? На эти вопро
сы ответа первый секретарь 
не дал, анализа не последо
вало.

Коммунисты попьпались 
восполнить этот просчет.,Од
нако тот факт, что о пробле
ме пьянства во весь голос 
говорили лишь два делега
та, не может не насторажи
вать.

— А ведь зло далеко не 
побеждено, — говорил В. Д. 
Марарь. — Мешает кампа
нейщина. Только на рабочих 
местах составлено 56 прото
колов, еще больше за 
нарушения общественного 
порядка в нетрезвом виде. 
Райкому партии не 
Удалось наладать работу 
в этом направлении. Вновь 
избранным членам райюма, 
всем камаиуиистам, трудо
вым коллективам, сотрудни
кам милиции предстоит при
ложить самые большие уси
лия для утверждения в рай
оне трезвого образа жизни.

Взволнованно говорили о 
Дроблемах и^олодежи райо
на Г. Е. Федина, закройщи
ца КБО, С. В. • Митин, пер
вый секретарь райкома ком
сомола. Ветеран войны и 
труда Е. Д. Корзун размьпп- 
лял об .иждивенчестве, симп
томах этой острой социаль
ной болезни. «Молодежь ста
новится пассивной, ничего 
не хочет делать даже для 
себя. Щцет, что кто-то по
строит, ор/ганивует... Я бы 
даже изменил формулиров
ку «Депутат — слуга на
рода». Это тоже иждивенче
ство. Депутат — вожак на
рода. пЪмощник его, заботя
щийся о нуж|дах... Но и мо
лодежи надо помогать, осо
бенно ко/гда осваиваются на 
новом месте молодые семьи. 
Там, где руководители по
няли это, туда люди охотно 
едут.

Почти каждый делегат, 
оценивая рабо^  райкома за 
отчетный перио|Д, высказы
вал критические мнения.

в. к. ЖЕУРОВ, еекре. 
тарь партбюро Варагаавено- 
го лоспромхоза;

— Районный HoiwHTtT 
етромнлея /работать по-но
вому, были попытки повы
сить роль выборных орга
нов, И аса жа наноторша 
планы райкома баздайетво- 
вали, на выступали на 
пленумах. Приверженность 
райнома н командному сти
лю видна и сейчас, Идат 
нонфаранцил, а мы даже на 
знаем кандидатов в члены 
райкома, на обсудили их,,,

А. И. ПОПОВ, учитель 
Чорноярсной сродной школы;

— Работа будет тогда 
настоящей, когда партий
ные поручения будут вы
полнять все, а не несколь
ко сеерхзагруженных ком
мунистов... Хочется выска
зать замечание и в адрес 
райкома партии. Надо боль
ше уделять внимания ра
боте первичных партийных 
организаций...
„ В . П. МАНЕЕВ, начальник 
МПМК;

— Работники райкома 
продолжают еще «готовить 
вопросы» келейно, без об
суждения в коллективах, 
без учета проблем, без об
суждения на бюро. Таная  ̂
работа в первичных орга
низациях превращается в 
«галочну».

Работа нашей партийной 
организации признана не
удовлетворительной, в чем 
вижу и свою вину...

В заключительном слове 
В. А. Красов ответил на 
многие замечания, дал пояс
нения, в том числе и о пер
спективах развития тран
спорта, строительства жи
лья и арендного подря(да, о 
судьбе «малых сел».

На организационном пле- 
'Нуме избраны первым сек
ретарем райкома партии 
В. А. Красов, вторым секре
тарем Ю. И, Макурнн, сек
ретарем Т. П. Пьяных.

В. ФЕДОРОВ.

Навстречу XXI областной партийной конференции: 
обсуждаем тезисы отчетного доклада

ссПрошу ИЗ партии 
исключ ить. . .»

Заявление, начинающееся такими с^ювами, 
партийное собрание. Что за фактом!

вынесено на

Реакция коммунистов для 
3. А. Юииной, работницы 
отдела кадров за'вода «Элек- 
троцентролит» объединения 
«Оибэлекгромотор», оказа
лась неожиданной. Собра
ние проголосовало против 
ее исключения, а до этого 
больпшнство ВЗЯВШИХ' слово 
говорили о ней очень ува
жительно. «Если не Юии- 
«ой быть в партии, то кому 
же?» — сказал, например, 
рабочий А. Ахмаджаяов. 
Даже спустя немало време
ни Зинаида Алексеевна не 
могла вспоминать об этом 
спокойно, призналась; столь
ко доброго о себе раньше не 
слышала никогда. И вое-та- 
ки науггро отнесла партий
ный билет в Советский рай
ком. Приложив короткую 
записку, мол, отпустите с 
миром, членом партии быть 
не могу, так как не считаю 
себя авангардом-

Собрание раихматривало

(и высказалось за удовлет
ворение просьб) еще шесть 
аналогичных заявлений. Все 
от рабочих, в том числе от 
бывшего парттру|по(рга Ю. Н. 
Куприяшока.

Мы знаем, что из партии 
исключают за проступки, 
в приеме может быть отка
зано не проявившему се<5я 
кандидат(у, выбывает из ря
дов тот. кто утратил связь с 
партийной организацией. 
iHo, чтобы вот так, что на
зывается, по собствениому 
желанию... Непривычно. Хо- 
тя, если вспомнить, в пер
вом же абзаце Устава 
КПСС сказано: партия объ
единяет своих членов на до
бровольных началах. Зна
чит, нельзя не иметь в ви
ду, что кточо может вос
пользоваться этим принци
пом, не только подавая за
явление о вступлении.

— Я в партию вступила 
по. убеждениям, — говорит

Зинаида Алексеевна. — Ко
гда вручали партбилет, дтя 
меня такой праздник был! А 
кризис в душе начался, ког
да в газетах стали писать о 
коррупции, зло(употреблени- 
ях. Да и заводские дела... 
Почему наши собрания оста
ются лишь говорильней'^ Я 
осознала свое бессилие что- 
либо изменить. — И вдруг 
добавляет: — А когда Бре
жнев умер, я плакала. Да, 
плакала. Я не понимаю, что 
сейчас творится: ничего не 
купишь, вообще какая-то 
неразбериха...

— Устал от всего, — вто
рит Юрий Николаевич. — , 
Решения принимаются, а 
дел не видно, боюсь, затух
нет перестройка.

По понятным пушнинам 
(кому понравится, когда ле
зут в душу) собеседники 
поддерживали разговор без 
особой охоты я навряд ли 
были до конца откровен

ны. Из сказанного же можно 
было уяснить: к решению
юс-тавить партию (подтоф- 
нула... перестройка. Ведь 
это с ее на'чалом потеряли 
незыблемость многое пред
ставления, усомниться в ко
торых раньше и в голову не 
приходило. Высвеченные 
гласностью ошибки, прова
лы, преступления требова
ли: возьми и лично на себя 
хоть малую толику вины, 
ведь вон сколько лет ходил 
с партбилетом. И самое 
главное — вокруг только и 
разговоров, что о переменах 
к лучшему. А где они, по
чему так долго нет?

О многом задумываешься, 
сталкиваясь с такой позщи- 
ей. В частности, о том, что 
уверенность в правоте идей 
перестройки, осознание ее 
сути не даются так легко и 
просто, как иногда кажется. 
'Гут бы и должна сыграть 
свою роль идеологическая 
работа. А она, как верно 
отмечено в тезисах отчетно
го доклада обкома КПСС 
XXI облаётной партийной 
конференции, отстает. И 
попадают зерна нового не 
на' благодатную почв|у, а на 
жернова старых догм и сте
реотипов.

(При выходе с территории 
«Сибэлектромотора» висит 
лозунг, призывающий огля
нуться и посмотреть, все ли 
сделано для вьшолнения 
плана. Части из тех, к ко
му этот призыв обращен, 
оглядываться необходимости 
нет. Они рады были выпол
нять производственную 'про
грамму ежедневно, да вот 
тОлыю добрую (половину ме

сяца приходатоя бить бак- 
лукги из-за отсутствия ком
плектующих, и лишь потом 
начинается какаящикакая 
работа.

Еще один похожий при
мер. Только с транспаран
том, висящим |у входа в 
цех. Он разъясняет; Наш 
курс — научо-техн1ичес1кИй 
прогресс, давайте, товари
щи, двигать его т о  есть мо
чи. По иронии судьбы (или 
по чьей-то халатносви) на- 
про,тив плаката уже кото
рый год полеживает себе в 
контейнерах импортное обо
рудование.

Ладно, в том и другом 
случае остроту идеологиче
ской нелепицы можно- быст
ро Снять. В прямом смысле 
сняв противоречащую жиз
ненным реалиям нагляд
ность (хотя, радумеется, ку
да- важней устранить арит
мию производства и уско
рить установку оборудова
ния). flo  как «юнимешь» 
давно и широко провозгла
шенный принцип идеолога- 
че|ской работы «дойти до 
каждого»?

3. А. Юнина подала свое 
первое заявление в .середи
не июня. И только через 
полтора месяца с ней реши
ли поговорить.

— 'Перед тем, как отне
сти заявление в партком, я 
долго думала, — ^ссказы- 
вает Зинаида Алексеевна.— 
Несколько раз подходила к 
двери, все не решалась вой- - 
ти. А оказалось, до смешно
го прюсто; написал бумажку, и 
все. Что есть я, что нет — 
никому никакого дела.

Нельзя на все сто про

центов согласиться с Зина
идой Алексеевной, ведь бы
ло то памятное для нее со- 
бр>ани€. Рассматривал дело 
париком, да и мимо райкома 
оно никак не пройдет. И 
все же, положа руку на 
сердце, в то время, когда 
зрело у 3. А. Юниной не
легкое решедие, осталась 
Она со своими прюблемами, 
сомнениями один на один. 
Так в парторганизации 
«Электроцентролита» «дохо
дили до ка1Жиого» даже в 
р>аботе с коммунистами. Ре
зультат — семь заявлений,

— Не все секретари це
ховых понимают, что у них 
есть надежный помощник— 
партгруппа, — говорит за
меститель секретаря партко
ма объединения Н. А. Ана
ньина. — Если партгруппа 
действующая, то сюда и 
1̂ д е т  коммунист в первую 
очередь с идеей или сомне
нием. А некоторые секрета
ри, руководители не заинте- 
(ресованы, чтобь! парш-р(уп- 
па имела собственный голос. 
Послушной массой легче уп
равлять.

Выходит, надо принять 
оценки 3. А. Юниной и 
Ю. Н. Куприянюка — «не
разбериха», «решения при
нимаются, а дела не видно» 
— и на этом поставить точ
ку? Нельзя: не будет это
правильным. Тем более что 
взгляд «со стороны», когда 
критикуются все, кроме се
бя самого, свойствен не
малому числу коммунистов, 
которые, правда, и мысли 
не держат выложить пар
тийный билет. Некоторые из 
выступавших с триб|уны от-

четнсьвыбррного партийного 
собрания объединения ри
совали почти безнадежную 
картину: и бытовок нет, и 
столовая плохо растает, и 
пыль в цехах. Виновны, ко
нечно, администрация, парт
ком, профком. Все так, ну а 
сами что-то попробовали 
сделать, ведь комм(унисты 
же!

— Критика по поводу 
плохой работы столовой 
действительно верная, — 
говорит заместитель предсе
дателя профкома Т. А. Сим- 
кина. — Мы сейчас пытаем
ся наладить сиотематиче- 
скую работу комн|с(оий по 
проверке качества приго
товления пищи. Штатных 
контролеров у нас, конечно, 
нет. Но вот парадокс: люди 
предпочитают есть и мор
щиться, вместо того, ч^oбы 
организовать такую комис
сию, войти в нее самим. 
Тут здорово помогла бы 
инициатива коммунистов.

— В то время, когда я ра
ботала в цехе, — вспомина
ет работница отдела техни
ки безопасности В, Е. Буш- 
макина, — мы каждый день 
чистили станки, мыли их. 
За этим строго следили, и 
если станок твой порос сло
ем пыли, на тебя показыва
ли пальцем. А сейчас рабо
чие спокойно смотрят на 
то, что станки -грязные, что 
вокруг рабочего места грязь, 
которая потом и поднимает
ся в воздух пылью.

Что и говорить, в трудном 
финансово - экономическом 
положении сегодня «Сиб- 
электромотор». Но образова
лась и действует инициатив

ная группа, которая рассма. 
тривает различные вариан
ты модернизации производ
ства, перехода на новые 
формы организации труда.

Кое-что меняется к луч
шему и в идеодогической ра
боте. Занятия в школах эко
номической и политической 
учебы, например, стали про- 
ходить интересней. Прове
ден отбор кадров пропаган- . 
листов. Острые, злободнев
ные вопросы сегодня мало 
кого из них ставят в тупик.

Есть и примеры, когда 
коллективы во главе с ком
мунистами добиваются кон
кретных результатов, пусть - 
пока небольших. В цехе 
№ 15 не имели даже уголка, 
чтобы собраться вместе. И 
вот несколько лет назад по 
собственной инициативе сде
лали из полуразрушенного 
едания центр общественно- 
пол1итической работы. Сле
дующий пример — из сегод
няшней практики, ж

Больше тысячи человек ^  
очередь на жилье. Нашлись 
инициативные люди, которые 
создали молодежный строи
тельный отряд. Возглавил 
его (МОЛОДОЙ коммунист 
гений Невинский. Нелегко 
им приходится, но не уны
вают ребята, руки у них' не 
спускаются...

— Жена мне сказала: 
«Может, ты еще и пожале
ешь о своем выходе из пар
тии», — обрюнил в разгово
ре Ю. Н. Куприянюк.

Что ж, может и такое слу
чится.

К. АНТОНОВ.
Производственное объе
динение • «Сибэлектромо- 
тор».
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К строю цивнлизованных кооператоров

Нуж но народу ?
Если каждый житель стра

ны, не вдумываясь, ответит 
на вопрос «|Нужна ли нам 
кооперация?», то, пожалуй, 
сторонников этого дела ока
жется мало. Ибо сего'дня на 
85 процентов шоперация 
негативна. По той простой 
причине, что в нее в первую 
очередь ринулись спекуля
тивные элементы и другие 
любители легкой наживы. 
Чтобы просто жарить ша- 
шлынн, печь пирожкИ', шить 

у  одеж)ду и обувь, заниматься 
^  торгово-эакушючным бизне

сом, получая при этом боль
шие прибыли. Но организо
вывать настоящую производ
ственную кооперацию — на
пример, ремонтно - строи
тельные кооперат1̂ ы  — де
ло из самых трулых. Осо
бенно, если учесть, что це
ны на свои товары и услу
ги кооператоры устаяавлива-

Науиа — медицине

ют на уровне или даже ни
же государственных цен. И 
баснословных прибылей у 
нас, конечно, нет.

iK примеру, у нашего рем- 
стройкооператива рентабель
ность производства состав
ляет 18 процентов. И до
стигается преж^де всего не 
за счет кармана наших за
казчиков, а за счет сниже
ния численности — в пер
вую очередь надстроечного 
аппарата.

И наш кооператив «Стро
итель» в этом году возводит 
14 жилых одноквартирных , 
домов, амбулаторию, уже 
пострюил 2 0  дачных доми
ков и оказал бытовые услуги 
более шестистам колпашев- 
цам. За десять месяцев вы
полнено работ на 460 ты
сяч рублей. Обращались же 
за помощью около двух ты
сяч человек. Всем, к сожа

лению, помочь не смогли — 
пока для этого слабы.

Много слов благодарности 
мы слышали, есть у нас по
четная грамота горисполко
ма. Но в наш адрес посту
пали и претензии из-за сры
ва сроков выполнения работ. 
И из-за низкого качества — 
тоже. Что греха таить — в 
организационный период ра
ботали не намного лучше 
государственных предприя
тий. Однако постоянно шли 
— и теперь они продолжа
ются — процессы исправле
ния ошибок и поисков но
вых форм работы.

На производстве прорабо
тал сорок лет. Но ни разу 
за эти долгие годы у меня 
не возникало чувство хозя
ина. За эти годы часто стал
кивался со случаями соци
альной несправедливости и 
по отношению ко мне, и к

другим людям, и не хочет
ся, чтобы судьба моих де
тей и внуков была похожа 
на мою. Потому я и стал 
кооператором. Не только 
для себя, но и для примера 
остальным. Немалую роль 
сыграло и то обстоятельство, 
что длительное время я яв
ляюсь внештатным техниче- 
аким инспектором труда 
облсовпрофа: очень часто
прихо'дилось сталкиваться с 
бездушным отношением ад
министрации к рабочим.

И хочу заявить, что у ме
ня нет ничего общего с 
лжекооператорами. Но меня 
тоже на всех уровнях стри
гут под одну гребенку с 
ними вместе. Мало кто хо
чет понять, что производст
венные кооперативы у нас 
— из народа и для народа. 
И поддержку социальной 
полипгеи партии они оказы

вают не гулким «Одобря
ем!». а вполне реальными 
делами.

Я был участником учре
дительного съезда Всесоюз
ной ассоциации кооперати
вов «Россия», участником 
первой всесоюзной выставки 
товаров кооперативов, встре
чался в рабочей обстановке 
со многими кооператорами, 
много читал, в какой-то ме
ре изучил теорию и практи
ку кооперации. Поэтому мо
гу утверждать смело: ле
нинская теория кооперации 
в нашу с вами практику 
внедряется весьма слабо и 
слабо. А мы, кооператоры, 
привычно жалуемся на пре
поны бюрократии, слабую 
поддерж1ку прогрессивной 
интеллигенции. Причины 
своих первых неудач видим 
в чем угодно, только не в 
себе. И этим все больше и 
больше восстанавливаем про
тив себя людей. Рабочих, 
крестьян и служащих, ког
да к каждому из них следо
вало бы относиться по-то
варищески. По крайней ме
ре, терпеливо и с понимани

ем тех противоречий, кото
рые пока есть.

Притчей во языцех стало 
слово «бюрократия». А я 
считаю, что причислять к 
ней весь административно
управленческий аппарат 
просто нелепо. Пока суще
ствует государство, этому 
аппарату — хотим мы того 
или не хотим — быть. Дру
гое дело, как его удешевить. 
В его числе немало опыт
ных хозяйственников и зна
ющих дело специалистов. 
Вопрос стоит не в борьбе 
против них, а о привлече
нии их в рады кооперато
ров и арендаторов. Разуме
ется, на выгодных для них 
УСЛ0В1ИЯХ. Это очень сложно, 
но этим необхо'димо зани
маться! Нечего нам в сво
ем Отечестве снова искать 
«врагов народа» — по-ны
нешнему «врагов перестрой
ки». н. яхотин,

председатель кооператива 
«Строитель», член Все
союзной ассоциации коо

перативов «Россия».
г. К о л п а ш е в Ь .

Э с т а ф е т а , принятая  

М а к а р е н к о

ДИАГНОСТИРУЕТ ИЗОТОП
Ишемическая болезнь 

сердца, грудная жаба, ин
фаркт миокарда — эти тер
мины стали грозными сим
волами поражения сердца у 
населения индустриально 
развитых стран мира. Се
годня — это основная при
чина смерти и инвалидности. 
Недуги наносят огромный 
материальный и нравствен
ный ущерб обществу. На
дежный заслон один: раннее 
выявление начальных ста
дий и своевременная профи
лактика. И здесь на помощь 
медикам приходит современ
ная радиодиагностйческая 
аппаратура, оснащенная 
компьютерными устройства
ми. Достаточно ввести в 
кровь обследуемого микро
дозу радиоактивного изото
па 2 0 1 -таллия и приблизить 
к грудной клетке детектор 
гаммакамеры, чтобы уже 
через 5 —10 минут увидеть 
на экране цветного дисплея 
участки здорового миокар
да, поглотившего этот ра
дионуклид. Зоны сердца, 
кровоснабжение которых на
рушено, выявляются на 
изображениях в виде пустых 
участков или дефектов пер
фузии или иначе — крово- 

's» обращения.
Основная трудность в 

проведении широкого иссле
дования в том, что 2 0 1 -тал
лий вырабатывается на цик
лотронах высоких энергий, 
стоимость его очень высо
ка (около ста долларов на 
одно исследование). Стои
мость изотопа в иностран.

ной валюте дана не случай
но. Дело в том, что лабора
тории радиоизотопной диаг
ностики до сих пор в значи
тельной мере зависят от им
порта 201-таллия. Отечест
венное производство этого 
радиофармпрепарата пока 
еще отстает от нужд прак
тического здравоохранения 
и требует весьма значитель
ных затрат.

Задачу, поставленную са
мой жизнью, взялись ре
шить томские ученые. ,По 
инициативе специалистов 
НИИ кардиологии сотруд
ники НИИ ядерной физики 
политехнического института
A. И. Комов,, В. С. CiwpH- 
дин, Г. Г. Глухов разработа
ли технологию получения 
более дешевого изотопа — 
199-таллия с перспективой 
организации его производст
ва на менее мощных цикло
тронах, имеющихся в раз
личных регионах страны.

— Эксперименты, прове
денные сотрудниками нашей 
лаборатории Н. Г. Кривоно- 
говым, В. И. Черновым и
B. Ю. Усовым, — говорит 
руководитель лаборатории 
радионуклидных методов ис
следования НИИ кардиоло
гии Ю. Б. Лишманов, — по
зволяют утверждать, что по
лученный радионуклид по 
своим характеристикам не 
уступает традиционному 
201-таллию. Более того, у 
него ряд преимуществ. Он в 
десять раз быстрее распада
ется, и это позволяет значи

тельно уменьшить лучевую 
нагрузку на организм обсле- 
дуемого, а также проводить, 
если это необходимо, пов
торное исследование уже на 
следующий день, а не спу
стя 3 —4 дня, как после 
введения 201-таллия. Не
сложно подсчитать, сколько 
государсхвенчых средств 
можно сэкономить только 
за счет сокращения времени 
обследования пациентов, на
ходящихся в больницах. По 
решению фармакологическо
го комитета Минздрава 
СССР в НИИ кардиологии 
сейчас проводятся клиниче
ские испытания 1'99-таллия 
хлорида. После их оконча
ния новый' радиофармпрепа
рат будет рекомендован, к 
практическому использова
нию.

В. АНГАРИН.
Фото автора.

* ★  *
НА СНИМКАХ: руково

дитель лаборатории канди
дат медицинских наук 
Ю. Б. Лишманов |и врач-ра
диолог Н. Г. Кривоногов; 
медсестра И. В. Китаева го
товит радиопрепарат 199- 
таллнй для вунтривенного 
введения; идет подготовка к 
радиометрическому исследо
ванию пациента на гамма- 
камере «Омега-500» с помо
щью 199-таллня; за пультом 
управления студентка-прак
тикантка Томского медин
ститута Т. Реброва и врач- 
радиолог В. И. Чернов.

ТАК НАЧИНАЛОСЬ
Не может жить по-старо

му школа — это поняли в 
учительских коллективах. 
Поиск новой методики вос
питания начался с педагоги
ки сотрудничества. А путем 
к созданию в школе коллек
тива единомышленников 
стала почти забытая идея 
коммунарского движения.

Инициативная группа пе
дагогов — Л. В. Рязанова, 
Л. А. Сорокова, Н, И. Уса- 
нова, Н, Н. Тюленева, Г. С. 
Портнова, под руководством 
доцента ТГУ Г. Н. Црозу- 
ментовой “  вызвалась во
плотить идею в жизнь на-, 
ших школ. После участия в 
московской научно-практи
ческой конференции «Ком- 
мунарство как феномен пе
дагогической действительно
сти», ставшей их теоретиче
ской базой, поехали они в 
Ленинград на коммунарские 
сборы, посвященные 1 0 0 -ле- 
тию со дня рождения Мака
ренко. Во Фрунзенской ком
муне наши педагоги позна
комились и сдружились со 
многими основателями ном- 
мунарского движения.

А затем были сборы ко- 
миссарсш коммунарских от
рядов в Одессе. Основной 
задачей этих сборов стало 
создание системы коммунар- 
ства по стране. И надо ска
зать, из Одессы в Томск на
ши педагоги привезли много 
свежих идей.

Были опасения у начина
ющих коммунаров, что не 
поддержат их «сверху» (так 
«давили» инициативу во 
многих других коммунах). 
Но движение было безого
ворочно принято и в обла
стном, и в районных отделах 
народногр 01бразования. На 
помощь коммуне пришла 
наука — институт усовер
шенствования учителей к 
кафедра педагогики и психо
логии ТГУ.

И вот уже два года, как 
поселилась идея коммунар- 
ства, идея Макаренко в на
ших шкалах. Но знают о на
шей областной коммуне не 
многие.

ЧТО ЖЕ ЭТО —  
КОММУНАРСТВО!
Мне объяснили просто: 

«Попробуем, например, про
вести педсовет или конфе
ренцию об авторитарной 
школе. Да все же уснут! А 
в коммуне — не так. Спо
рим за полночь и решения 
принимаем дельные».

Именно в коммуне, в 
этом коллективе истинных 
единомышленников (что, ко
нечно же, не исключает раз
личия во мнениях), не при
живается никакой форм1а- 
лиэм, существует абсолют
ная демократизация отно
шений.

У коммуны свои принци
пы (каждое дело с пользой, 
творчески, для людей — 
иначе зачем?), свои законы 
(доброго отношения к лю
дям, закон равенства и 
много других).

Система максимального 
раскрепощения личности, ее 
творческих - потенциалов де
лает любую напряженную 
работу легкой. Именно лег
кой, потому что шутка, 
сюрприз, форма игры воз
ведены в коммуне до мето
да.

План действий у комму
наров довольно прост. В 
школах №№ 18, 50, 51 на
звали сентябрь месяцем 
рождения коллектива: класс 
выбирает дело по-овоему 
желанию, коллектив педаго;

гов тоже строит свою про
грамму. Создается «банк 
идей», .формируются творче
ские группы из педагогов и 
ребят. В течение года про
водятся семинары, консуль
тации для педагогов, другие 
творческие дела. Май при
знан месяцем анализа и 
подведения итогов года.

Цель у коммунаров одна
— создание новой школы 
как альтернативы автори
тарной с помощью «разбу
женного» творчества педаго
гов.

Главным средством для 
достижения цели стали ком
мунарские сборы. Именно в 
оборах концентрируются все 
идеи коммунарства.

УДАРНАЯ Д О ЗА  
ВОСПИТАНИЯ

Областные коммунарские 
сборы проводились второй 
раз. Тогда, весной, учителя 
съезжались на сборы с недо
верием («Ждал обынновен- 
ного дремучего заседания»,
— один из откликов). Но 
уезжали уже другими — 
подлинными энтузиастами 
коммунарского движения 
(«Теперь будем работать по- 
новому — ко-коммунарски1»
— гоже один из откликов). 

Да, целью первых сборов
было желание всколыхнуть 
учителей, показать им воз
можности новых форм вос
питания, работы.

И вот снова трехдневные 
сборы — осенние. Творче
ский семинар «Педагогиче
ский поиск», под эгидой ко- 

, торого проводились сборы, 
стал уже более научным, 
аналитичным. На этот раз в 
сборах приняли участие за
ведующие районе, директо
ра школ, преподаватели 
ОПТУ. От этих трех дней 
напряженной «мозговой» ра
боты (хотя местом проведе
ния сборов и был избран 
Богашввокий дом овдыха) 
педагоги ожидали многого: 
и помощи, и новых предло
жений, и даже... чуда!

Было здесь очищение от 
«старых грехов» школы: пе
дагоги вспоминали свои 
ошибки, строили планы «из
бавления» школы от пред
рассудков. Собственно гово
ря, вся программа сборов— 
свободные дискуссии без 
ведущих и регламента, аук
цион моделей школ, психо
лого-педагогический семи
нар, педагогические мастер
ские педагогов-новаторов — 
была рассчитана на отказ от 
старых педагогических ме
рок.

Выработке методики об
новления послужила дис
куссия на тему «Что проти
вопоставить авторитарной 
школе?». Проблема отчуж
денности ученика от школы 
заставила спорить все твор
ческие группы, на которые 
поделили отряд. Высказы
вались «Бунт», «Опора», 
«Вера». (Не правда ли, гово
рящие названия?). Уважи
тельное. равное отношение к 
учащемуся, что уже заложе
но изначально в коммунар- 
ской идее, помогло найти 
выход к новой реальной, 
неавторитарной школе.

Но что еще привлекает в 
коммуне, так это то, что 
каждая группа имеет свою 
разработанную модель 'Шко
лы. И стоит только удив
ляться, сколько умных и 
свежих идей в головах на
ших педагогов. Будут ли 
они претворены в жизнь?

Думается, будут. Вот при
мер — будущая школа в 
районе улицы Мокрушина.

Школы пока нет, скоро
только будут забиты сваи.
Но «начинка» для этой
школы уже есть. Все рас
считали будущие педагоги: 
блок начальных классов — 
это игровые залы, даже
спальни, для школьников 
постарше — производствен
ный конвейер, выпускающий 
детали для радиотехниче
ского завода, для занятий 
спорто.м — тир, два спорт
зала, стадион, плаватель
ный бассейн. Предусматри
вается строительство двух 
детских клубов, двух дет-, 
ских садов. Основные прин
ципы тоже определены: ав
тономность, самостоятель
ность каждого творческого 
коллектива в этом комплек
се, свобода выбора любого 
коллектива, конкурсная ос
нова выборов учителей, гла
венствующая роль научно- 
методического совета (пед
совета, конечно, нет).

В коммуне уже сформи
ровался богатый «банк 
идей» — так назвали здесь 
накопленные сообща предло
жения. Каждый из педаго
гов имеет право «купить» 
приглянувшуюся новинку. 
Правда, вместе с этим он 
приобретет и обязанность 
внедрить идею в своей шко
ле.

И все же не только на 
новом фундаменте возво
дится новая школа. 'Исполь
зование старого опыта де
лает основу нововведений 
более прочной. Педагогиче
ские мастерские, которые 
провели в коммуне педаго
ги-новаторы Е. Г. Верстки- 
на, Н. В. Михайличенко,
B. А. Передельская, А. Р. 
Сухорукова, стали своеоб
разной школой для молодых 
педагогов. Ведь многие нов
шества, которые еще только 
собираются вводить в неко
торых 'Школах, в других 
школах уже действуют.

Поэтому сейчас у комму
наров большое значение 
приобретает обмен инфор
мацией. (Зборы — это иде
альная форма, где педагоги 
могут вместе обсудить свои 
проблемы, посоветоваться, 
поправить друг друга.

Но не только помощь кол
лег нужна учителю. Особо 
остро чувствуется тяга учи
тельства к психолого-педа
гогическим знаниям. Время 
потребовало от учителя зна
ния психологии и ребенка, и 
взрослого, и социальных 
групп. Научные работники 
университета — Г. Н. Про- 
зументова, В. В. Родос, 
А. П. Титова, К. С. Зьшова,
C. ,И. Ростова ведут психо
лого-педагогические семина
ры с коммунарами. Здесь 
коммунары учатся спорить, 
полемизировать, находить 
выходы из конфликтных си
туаций и понимать людей.

Нет, не «заскорузли» на
ши учителя. 'Могут они и 
петь, и веселиться, яе разу
чились и творчески рабо
тать. К тому же есть у  них 
идеи, есть оптимизм, есть 
вера в будущую новую шко
лу.

Впрочем, почему буду
щую? Конечно же, настоя
щую! И коммуна наша, об
ластная, будет жить. М, М. 
Сенчик, заведующий Том
ским райотделом народного 
образования, сказал: «Что
мы все время заседали? 
Теперь наша творческая 
группа в следующий раз 
.коммунарские сборы прове
дет в какой-нибудь сельской 
школе. Для пользы школы и. 
для нашей же пользы».

Р. СКРИПНИКОВА.

Два письма на одну тему
в  наше время пропаган

дировать или рекламировать 
бани не надо. Их популяр
ность растет быстрее, чем 
старательность работников 
коммунального хозяйства в 
увеличении их числа. У 
кажД'Ого, как гов:орится, 
«своя» баня. Мы, например, 
облюбовали баню №  1 2 , ра
сположенную по улице Ма
карова. В этом районе в ос
новном частные дома, по
этому ее услугами пользу
ются очень многие томичи.

БАЛЯ: НЕОЖИДАННАЯ СУБТА
среди них немало посетите
лей пенсионного возраста. 
Недавно здесь провели ре
монт. И снова затеяли ка
кую-то реконструкцию. Ра
ботники бани объявили, что 
пока будет работать только 
одно отделение.

Чем это вызвано? Оказы
вается, руководители город
ского коммунального хозяй

ства дали С01гласие на то, 
чтобы перевести баню в коо
перативное предприятие с 
уменьшением числа мест. 
Мы же предлагаем будущим 
кооператорам построить но
вую баню или реконструиро
вать недействующую (их 
сейчас в Томске немало), а 
не мешать нормально рабо

тать одной из лучших бань 
города!

Г. ПЕТРОВА, 3. МИ
ЛАН, Т. ЖУКОВА, 

сотрудники ТПИ.
(Всего 35 подписей).* * *
Мы, постоянные посетите

ли бани № 1 2 , возмущены 
тем, что баню отдают коопе
ративу. Это единственная 
баня на весь неблагоустро

енный район. Помещение 
добротное, недавно прове
ден ремонт, для .чего же ее 
отдавать кооператив'у? В 
партийных документах, каса
ющихся кооперация в нашей 
стране, подчеркивается, что 
кооперативы должны быть 
дополнением, помощником к 
существующим государст
венным предприятиям, а не 
подменять их. Другое дело.

если кооперативы берут не
действующие предприятия 
сферы быта. Надо же учи
тывать и то, что кооператив 
установят свои цены на об
служивание, а для нас, жи
телей частного сектора, ба
ня — не роскошь. Считаем, 
что работники коммунально
го хозяйства просто упроща
ют свое существование та
кими решениями!

Н. КОНЕВА, Г. БУИ- 
КЕВИЧ н другае.

(Всего 85 подписей).
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В Советский Союз, Францию, Италию, ФРГ и 
другие европейские страны экспортируют свою про
дукцию искусно В'ьщолненные шторы и панно из 
бамбука— кооперат0 |ры из Дананга. Вьетнамские 
умельцы добились такого высокого мастерства '  в 
(росписи бамбуковых изделий, что они могут вос- 
ироизводить сюжеты шедевров мирового искусства.

НА СНИМКЕ: «бамбуковые репродукцш!»,
сделанные мастерами из Дананга.

Фото ВИА-ТАСС.

Человек и природа

К л е с у -С  любовью
»изни,-—говорит мне инспектор 

Шимлекого лесного хозяйства Д. Ч. Кха'ндури.-- 
Без него человеку не жить. По мере роста населе
ния и сокращения площади лесов нам надо выса- 
’*^ивать и высаживать новые деревца.

Моему собеседнику 46 лет, 'НО выглядит он на
много моложе. Подтянутый, энергичный индиец 
осязан своим здоровьем постоянному пребыванию 
на свежем вовдухе. .Он руководит работами по вос
становлению лесного покрова на одном из крупней- 

индийского штата Химачал-. 
Прадеш, Сам Д. Ч, Кхандури родом из соседнего 
штата Уттар-Прадеш, точнее, из гористых районов 
на его северо-западе. Наверное, поэтому, признает
ся он, не могу 'Представить себе жизни без шума 
деревьев 'Над головой. Окончив учебное отделение 
п.ри научно-исследовательском институте леса в 
'Городе Дехрадун, Д. Ч. Кхандури вот уже около 
двадцати лет работает в Ши.млском лесном хозяй- 
iCTBe, что раскинулось на 830 квадратных километ-РаХ>

Проблема исчезновения лесов стоит сейчас в Ин
дии как никогда остро. По данным газеты «Сенти- 
'Иед»,. в 197'2— li97S. и,10вО—1982, годах страна еже
годно теряла в среднем по 1,3 миллиона гектаров 
лесных угодий, ^ л и  рубка будет продолжаться та
кими же темпами, то к концу столетия республика 
лишится большей части своего и без того ничтож
ного лесного покрова. По сведениям министерства 
охраны окружающей среды и лесного хозяйства 
Индии, леса .пока покрывают 22,78 процента терри
тории государства. А вот Национальное агентство 
по контролю за земной поверхностью, основываясь 
на данных с искусственных спутников Земли, дает 
еще более тревожную цифру — 13 процентов.

. Трудно перечисл.ить все те падубные последствия, 
к которым привело истребление лесов. Принявшие 
невиданный размах наводнения, засорение иррига
ционных сооружений, недостаток в 'воздухе кисло
рода, эрозия земной поверхности, сильнейшие засу
хи—все это всерьез беспокоит правительство и об
щественность Индии. Именно поэтому такое боль
шое внимание уделяется программам восстановле
ния лесов. Лишь за годы текущего седьмого пяти
летнего плана социально-экономического развития 
республики '(1085 —1090 годы) предусмотрено 
вновь засадить деревьями 1 0  миллионов гектаров 
опустев1ших земель. По данным газеты «Сгейтсмен», 
только за последние три года новые лесопосадки 
появились на площади в 'Пять миллионов гектаров. 
Это больше, чем за период с 1950 по 1980 год.

Одад из лидеров в лесовосстановительных рабо- 
тах Химачал-\Прадеш. ЭтЬм|у штату леса нужны 
как воздух. Большую часть его территории покры
вают горы, и исчезновение деревьев на их склонах 
угрожает постоянными обвалами и эрозией. Сей
час леса шумят на 38 процентах территории шта
та. Это очень неплохой показатель для Индии в 
целом, однако, по подсчетам специалистов, для 
по.дде,ржания тут нормального экологического ба
ланса нужно увеличить эту цифру в горных райо
нах более чем в полтора раза. Вот почему админи
страция штата планирует покрыть «зелеными лег- 
к н т »  половину всей площади Химачал-'Прадеша.

Именно этим и занимаются Д. Ч. Кхандури и его 
коллеги. ■

— Трудностей — хоть отбавляй,—рассказывает 
он.—'Ведь землю уже используют крестьяне, преж
де всего для пасцбИ'Щ. Каждая деревенская семья 
держит у нас в среднем 8 —10 голов скота, Мы не 
можем защищать жителей долин за счет горцев. ■ 
Приходится искать варианты, которые не .мешали 
бы развеиваться животноводству. Работаем в глуши, 
дорог нет. Часто саженцы приходится просто при
носить на себе.

_С вершины горы, где мы стоим, открывается по
разительный вид на отроги Гималаев. В голубова
той дымке один, за другим встают силуэты несколь- 
них горных хре.бГ'ОВ. И если приглядеться, то заме
чаешь: крутые склоны испещрены крошечньши зе
леными пятныШ'Кама Это—молодые леса, выса- 
'женные за последние несколько лет.

— 'Саженцы мы выращиваем на специальных 
этастках. защищаем их от вредителей, подкармли
ваем удоб|рениями, — продолжает свой рассказ 
Д. Ч. Кхандури.—Затем, в июле—августе и декабре 
—январе, когда у нас обычно идут дожди, высажи
ваем их в намеченных местах. Ели, самые непри
хотливые из них,—на скалистых и каменистых 
склонах, а более нежные—в долинах и там, где 
уже есть неплохая почва. Хвойные и другие вечно
зеленые породы мы сажаем в летний сезон дождей, 
а меняющие свой покров—зимой. За год покрыва
ем молодыми посадками до тысячи гектаров. Сей
час темпы работ быстро растут.

— Со временем посадки хвойных пород улучшат 
почву,—заглядывает в завтрашний день Д. ч. 
Кхандури.—Можно будет подумать и о высажива
нии на каменистых склонах других растений. Но 
наша главная цель—сберечь природу для детей и 
внуков.

Штат Химачал-Прадеш

М, ЦЫГАНОВ.
(ТАОС). 

Дели — Москва.
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Соревнуются

сильнейшие

юные
в  Томске на спортивной 

(базе «Метелица» прошли 
областные соревнования 
сильнейших юных лыжни
ков. Среди юношей, высту
павших на десятикилометро
вой трассе, абсолютное луч
шее время показал Евгений 
Югов из Шегарки. А в гон
ке на пять километров сре
ди девушек победительни
цей стала школьница Ната
ша Масалыкина из Криво- 
шенна (она—в центре сним
ка).

Фото А. Петрова.
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-Мир увлечений

ЧТОБЫ ПЕСНЕЙ 

ВШ НОВНТЬ...
Коллектив ToMiCHoro го

родского хора ветеранов 
возвратился из Анжеро- 
Судженска, где в санатории 
«Анжерский» дал почти 
двухчасовой концерт. Вер
нулись устев1шие, но удов
летворенные. Позади — ез
да в двух электричках, в по
езде, ожидание на вокзалах, 
бессонная ночь. Но большой 
зал клу’ба санатория был 
полон отдыхающих.

— Спасибо вам огромное, 
приезжайте еще! —■ отзыва
лись слушатели.

В прошлом году нашему 
хору исполнилось пятнадцать 
лет. Он давно носит звание 
«Народный коллектив». По 
итогам II Всесоюзного фе
стиваля народного творче
ства, посвященного 70-ле
тию Великого Октября, стал

лауреатом. Лауреатами ста
ли худЬжественный руково- 
дитель и дирижер М. М, 
Воган, дрёдседатель совета 
хора Е. Ф. Мудрина, соли
сты и участники хора А. В. 
Алексеенко, В. Е. Кремнев, 
Е. И, Лаптева, П. Ф, Нико
лаева, С. А. Лемешева, 
В, Д. Зыков, И. С. Шаранов, 
Минувшим летом мы в тре
тий раз принимали участие 
во Всесоюзном фестивале 
«Северное сияние».

Что же запомнилось из 
фестивальной поездки? Теп
лой, радостной была встре
ча в Колпашеве. Горячий 
прием после полупустого за
ла в Молчанове, где мы да
вали первый концерт, во
одушевил поющих ветера
нов. В селе Новосельцеве, 
где когда-то жила и учи

лась М. М. Боган, концерт 
прошел особенно тепло. В 
Каргаске и на обратном пу
ти в Кривошеине состоя
лись встречи с местными хо
рами ветеранов.

— Xoipbi ветеранов ра
стут как грибы! — шутили 
руководители отделов куль
туры. .И то, что пример по
дает Томский городской хор 
ветеранов, конечнр, прият
но. Добрая память осталась 
от встреч с жителями Нази- 
на, Лукашкиного Яра, Но- 
воникольска Александров- 
СКО1ГО района и других сел.

Несколько расстроило то, 
что, несмотря на предвари
тельную договоренность, хор 
долго не хотели принимать 
в Александровском и в 
Стрежевом. Пришлось вести 
сложные переговоры, Кон
церты все-таки состоялись. 
В Стрежевом даже встрети
ли хлебом-солью, свозили 
на экскурсию. Плохо встре
чали на Нарымском шпало
заводе. Никто из руководи
телей не пришел. Людей 
было мало. К слову сказать, 
руководителей района виде
ли лишь в Стрежевом. В 
Парабели хор не только не 
встретили, но даже сообщи
ли в районной газете, что

НА ОСТРОВКЕ СРЕДИ БУШУЮЩЕЙ СТИХНИ
Честно говоря, было при

ятной неожиданностью
встретить в Тогурской по
селковой школе, что в Кол- 
пашевском районе, настоя
щий театр со своим реж1ис- 
сером, художником-декора- 
тором, даже с планом гаст
ролей.

Год назад, готовясь к 
встрече 70-летнего юбилея 
Октября, работники Дома 
культуры «Лесопильщик» 
решили показать сцены ив 
жизни тогурчан, начиная с 
первых лет Советской вла
сти. Нужны были артисты, 
и работники культуры обра
тились за помощью в шко
лу. Но, как это часто быва
ет, школьники на «ура» 
предложение не восприняли, 
скорее, подумали — еще од
но общественное поручение 
к политическому мероприя
тию. На сцену новоявлен
ных артистов загоняли со 
словом «надо». Потом пон
равилось, втянулись в твор
чество во .время репетиций, 
а после успешного спектакля 
решение созрело оконча
тельно: будем Делать свой
театр. Вера в свои силы при
шла, когда старшеклассники 
•играли своих дедов и отцов 
в молодости, первых комсо
мольцев в Тогуре, когда 
видели, что зрители в зале 
плачут, вспоминая те годы и 
как бы оживших близких и 
знакомых.

«Алья»с» —■ так наввв- 
ли театр— прожил уже год, 
пережил первые трудности, 
Сами смонтировали сцену в 
большом зале, где размеща
ется столовая, сделали не
сколько подсобных комнату
шек для аппаратуры и ко
стюмов. С января по май 
■этого года театр дал 169 
1представл®ний для жителей 
Фомской области, в основ
ном в Колпашевском рай
оне — в Кужине, Мохове, 
Чажемто,-Юдине, Тискине.

Мы сидим в тесной ко.м- 
натке, художественный ру
ководитель театра Юрий 
Николаевич Травников пока
зывает фотографии выступ
лений, заметки в районной 
газете — своеобразная ле
топись «Альянса». В этом 
■году, получив признание, те
атр заключил несколько до
говоров с промьшленными 
1предприятиями. Леспромхоз 
■перечислит коллективу 600 
рублей, речпорт — 700
рублей; все это, конечно, за 
спектакли, за проведение на 
предприятиях различных 
праздников. Опыт у «Аль
янса» уже есть г- в про
шлый Новый год вели ут
ренники для детей. для 
взрослых - -  вечера. На за
работанные деньги — около 
7 тысяч — во время кани
кул поехали в Ленинград.

— Кто нас не знает,

смотрят сначала, как на ди
ких, — рассказывает прези
дент клуба выпускник шко
лы Сергей Карась___  В
районе встречают ло-разно- 
му. В Саровке, например, в 
зале шесть человек сидело, 
в то время как на сцене 25 
играло. Просто объявление 
за 2  часа до нашего приезда 
повесили, хотя мы за две 
недели предупредили. Зато 
в деревне Сугот зал битком 
был набит. Школы? ,Нет, 
школы нас не приглашают, 
может, не знают, в основ
ном мы с клубами работаем.

В Тогурской школе «вете
ранов» театра знают все: 
■художника Лену Кубареву, 
«инженерный мозг», как 
■шутят друзья, — 'Сергея 
■Коновалова, Алену Тараб- 
ркну, Сашу Демиде'нко. Все
го в театре около сорока 
■человек.

— Многие не выдержива
ют нагрузки, — roBOipHT 
О'дин из «ветеранов» Эдик 
Волков. — Наш бывший 
10-й «б»—костяк «Альянса». 
■Ребята школу кончили, но 
те, кто остался в поселке, 
■сцену не покинули. Был в 
нашей история и конфликт 
с преподавателями. , Театр 
отнимал Много времени, 
участились опоздания, про
пуски уроков. Но мы серь
езно поговорили всем кол
лективом, теперь сами спра
шиваем с нарушителей.

• Есть у театра прошлое, 
есть и будущее — уже цро- 
думываем идею создать мо
лодежное хозрасчетное объ
единение, куда бы вошли 
театр, дискотека, кафе, бю
ро добрых услуг, киноклуб 
с обсуждением фильмов, с 
ночными сеансами. В общем, 
как я понимаю, свободного 
времени у ребят совсем не 
будет, да и некуда его осо
бо деть в Тогуре.

Репертуар «Альянс» вы
бирает по душе —■ и по ак
туальности. Комедия «Бо
лезнь № 3» — об алкоголи
зме, опектакль-сказка «Ни- 
чегашечник». К 70-летИю 
комсомола поставили. пьесу 
Владислава Романова «На 
островке среди бушующей 
стихии» — о жизни и про- 
■блемах современной молоде
жи. Герои на символическом 
oicTpoBiKe пытаются сохра
нить чувство любви, веры, 
честность. Это первая серь
езная работа «Альянса» — 
гс(д готовились к премьере. 
Взяли пьесу потому, что та
ких Вьюнов. как главный 
герой, который не верит «и 
во что, много и в Тогур
ской. и в ближних школах.

Так что на этот раз 
школьники играли не пред
шествующее поколение, а 
самих себя.

Н. ШЕРЕМЕТ.
Колпашевский район.

объявленный ранее кон
церт не состоится.

Отдохнули душой в Ко- 
пыловке Колпашевского 
района. Здесь нас ждали, 
была реклама, были благо
дарные слушатели.

В ноябре руководители 
и солисты хора ветеранов 
побывали в Мельникове на 
отчетном концерте Шегар- 
ского хора ветеранов. Это 
наш подшефный хор.

Хор ветеранов волнует то, 
что в организации выступ
лений он предоставлен сам 
себе. Не используют воз
можности ни обком, ни гор
ком комсомола, ни управле
ние профтехобразования, ни 
отделы народного образова
ния. Ветераны готовы вы
ступать перед студентами 
вузов, перед учащимися 
профтехучилищ, школ, пе
ред рабочей молодежью. Но 
предложения редки, Обычно 
после ко'Нцертов все жалеют
0 том, что не все смогли 
или не захотели прийти на 
концерт,, Энергия, энтузи
азм, увлеченность поющих 
ветеранов эараэительны.

В. НОбОКШОНОВ, 
лауреат П Всесоюзного

1 фестиваля народного
творчествд.

ПЕРВЫЙ
МЕМОРИАЛ
ОЛЕНИНА

в Новокузнецке прошел 
первый мемориал по класси
ческой борьбе, посвященный 
памяти чемпиона мира ■
В. Г. Оленина. В интересной 
программе открытия запом
нилось выступление извест
ного в прошлом борца и ки
ноактера А. Э. Ванина, ко- 
тчюый пожелал успеха более 
2 0 0  спортсменам из восьми 
республик.

Накал поединков был 
высок и определился тем, 
■что за первое - второе ме
ста присваивалось звание 
■мастера. Из команды томи
чей особый успех выпал на 
долю воспитанника област
ной ДЮСШ, ныне сту
дента университета Олега 
(Сытника. Он с честью вы
держал испытание и прео
долел заветный мастерский 
(Рубеж. Хочется поздравить 
с успехом и его тренера 
В. И. Пономарева, а также 
внесшего свою лепту в под
готовку Олега В. В. Смир
нова. Неплохо выступил и 
Р. Синцов (ТИСИ), у него 
(Шестое место.

Эти результат^! не дол
жны успокаивать. У том
ских борцов много проблем, 
(Которые надо решать сооб
ща.

И. СЕЛЕТНИКОВ 
I председатель федера- 
t ции борьбы, заслужен- 
I ный тренер (РСФСР,

главный судья мемори
ала.

ПОЕТ СВЕТЛАНА КРАВЧЕНКО m ii i i i i i i i i i im m i i i i i i i im im i i i i i i i i i t m i i i i i i i in i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i
«Джен Эйр». 2-я серия. 21.00 
—  «Время». 21.35 —  «Прожек
тор перестройки», 21.45 —

В клубе любителей камер
ной музыки при Доме уче
ных состоялся творческий 
вечер певицы Светланы 
Крав'че-нко. Вокалистка за
кончила Владивостокский ин
ститут иокусств, двена|дцать 
лет пела в Томской филармо
нии, а в настоящее время ра
ботает преподавателем в 
музыкальном училище.

В концерте проззу'щли 
вокальные сочинения зару
бежных, русских и совет
ских ком1Позиторов, Певица 
обладает приятным меццо- 
сопрано, прекрасным чувст
вом формы и стиля, ее ис
полнение выразительно и ар

тистично. Особенно близка 
С. Кравченко, по признанию 
самой солистки, вокальная 
музыка советских компози
торов. С блеском были ис
полнены песни из вокально
го цикла «Русская тетрадь» 
и «Вечерок» В. Гаврилина, 
выразительно прозвучал ро
манс «Листья» М. таривер- 
диева.

В концерте прозвучали 
вокальные произведения А. 
Вивальди «Ария», В.-А. Мо
царта «Аллилуйя», К. Де
бюсси «Чудный вечер», 
Р. Штрауса «День всех усоп
ших». [даучали также сочи
нения русских ■композиторов

— А. Рубинштейна «Персид
ская песня», М. Глинки «К 
ней», А. Аренского «Давно 
ль под волшебные sbijwh», 
романс С. Рахманинова 
«Сон». Их исполнила учени
ца С. Н. Кравченко—С, Дэю- 
бииа.

Прекрасный ансамбль со
ставила с солистками препо
даватель музыкального учи
лища концертмейстер Елена 
Тимофеевна Нехно.

Слушатели благодарны со
листам за прекрасный ве
чер.

С. ШИФРИС, 
президент клуба люби
телей камерной музыки.

У Р О К И  М У З Ы К И

В Томске проходят обла
стные курсы повышения ква
лификации руководителей

fccKHX народных хоров и 
льклорных групп. На уче- 

приглашекы художест
венные руководители район
ных домов культуры и сель
ских клубов, а также пре
подаватели музыкальных 
школ, возглавляющие хоро
вые коллективы и студии.

Занятия ведет хормейстер 
Государственного Сибирско

го русского народного хора 
Л. А, Екатеринушкина (г, Но- 
воеибирок).

Слушатели из Стрежевого, 
Бакчарского, Асиновского, 
Парабельского и других рай
онов изучат новые партиту
ры старинных русских быто
вых, обрядовых и лириче
ских песен в обработке со
временных авторов, побыва
ют на репетициях известных 
томских хоровых коллекти
вов, прослушают курс лек-

6 3 4 0 5 0 , 
ТОМСК» ГСП,

ций по истории русского ко- 
стюма и этнографии Томской 
области, подготовленный со
трудниками проблемной ла
боратории университета.

Курсы помотут руководи
телям хоров по возвраще
нии в свои коллективы не 
только значительно обно
вить репертуар, но и под
нять, уровень исполнитель
ства.

Л. ГОВОРОВА.

Приемная редактора — 
1-34-Зв
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-ОВ 
Отаететвониый еоиротарь — 
1-32-34
Секретариат —
146-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

ПОГОДА
Сегодня — облачно с про

яснениями, местами сла<й>1Й 
снег, слабая метель, ветер 
юго - западный, 9 — 14 мет
ров в секунду, температура 
1—8 , в Томске 1—3 градуса 
мороза, на дорогах гололе
дица.

14 и 15 декабря — об- 
лачно с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный,
7—  12, местами 15—20 мет
ров в секунду, температура 
14-го ночью и днем 3—8, 
местами до 13, 15-то ночью
8—  13, местами до 20, днем 
7— 12 градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 13 данавря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 —  «120 МИНУТ». 8.35 —  

«Воируг света». 8.35 —  «Делай 
с нами, делай, как мы, делай 
лучше нас», 10.35 —  Новости, 
10.45 —  «Джен Эйр». 2-я серия,

С 11,40 до 15.30 —  перерыв,

15.30 —  Новости. 15,40 —  
«Прожектор перестройки», 15.50 
—  Концерт народного ансамб
ля песни и танца «Кубанка». 
10.15 —  «Сельские горизонты». 
Кинопросрамма. 17.05 —  Пре
мьера художественного теле
фильма для детей —  «Шесть 
снежных дней». 18.15 —  «И г
рай, гармонь». Передача из Ле
нинграда. В перерыве (10.05) —  
«Сегодня в мире», 20.05 ~

«Действующие лица».' 22.50 —  
«Сегодня в мире», 23.05 —  Иг
рает концертный ансамбль 
«Экспресс».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА.

8.00 —  Утренняя гимнастика. 
8,15 —  «Константин Батюш
ков». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 —  Этика и 
психология семейной жизни 
9-й класс. 9.05 —  Французский 
язык. 1-й гоп обучения,, 10,05
—  Учащимся СПТУ, Основы ин
форматики и вычислительной 
техники, 10.35, 11.35 —  Гео- 
тоафия. 6-й класс. ц.об —  
Французский язык. 2-й год 
обучения, 12.05 —  «Счастли, 
вь1й берег». Художественный 
фильм, 13.30 —  Новости, 13.40
—  «Дружба, шагнувшая черев 
века». Документальный фильм

С 14,30 до 18,05 —  пмерыв.
18,05 ~  Новости. iC iS  ~  

«Для всех и для каждого*.
ТОМСК

18.45 —  Документальный
фильм, 19.00 —  ^ е к ь  области», 
19.16 —  «Для сибирского села», 
Монолитный дом: адреса зкопе- 
римента.

МОСКВА
20.00 —  «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20,15 —  Играет камерный ор. 
кестр Томской областной фи
лармонии «Коллегиум музи- 
кум».

МОСКВА

1
' ч .

! : , .  -с ;  .
i '* '!
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21.00 —  «Время». 21.36 ~ч 
1рожектор перестройки», 21.45 

Н. Долинина. «Истцы и от-
ветчики». Телевизионный спек 
такль.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н 1 Ф Е К Л А М А

Т е а т р
ДРАМЫ

13 декабря. «Самоубийца» —
19.

14 декабря. «Отцы, 66» — 19.
КУКЛЫ и АКТЕРА

13 декабря. Премьера «Три 
мушкетера» — 19.

Кино

Спорт
у

вошли
в СБОРНУЮ

в  Новосибирске прошло 
открытое первенство спорт
клуба Сибирского военного 
округа по борьбе дзюдо 
среди юношей. Томский 
школьник Тимофей Камагин, 
занимающийся в спортивнрй 
секции манометрового заво
да, занял первое место. 
Вторым стал его товарищ 

по команде Максим Казан
цев. Т. Камагин включен в 
сборную Сибирского военно
го округа для участия в 
первенстве страны спорт
сменов Вооруженных Сил. 
Тренирует этих ребят «а об
щественных началах заме
ститель главного конструк
тора завода В. И. Мачкинис

С. АНАТОЛЬЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

14 декабря. «Сладкие грезы»
(две серии) — 8-40, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени М. /ГОРЬКОГО
14 декабря. « А с с о ц и а ц и я  з л о . 

у м ы ш л е н н и и о в »  — 8-35, 10-30.
12- 25. 14-20. 16-15, 18-10, 20.05, 
22. « С и л а  л ю б в и »  (две серии)
— 8-30, 11. 13-30, 16, 18.30. 21. 
« С л у ч а и  в Ч е р н о й  п е щ е р е »  —  
9. 10-30. 12. «...И д р у г и е »  —
15, 16-10. « О б ъ я в л е н  вра го м  
н а р о д а »  — 17-20. « О р ф е й »  — 
16-30, 20. 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
14 декабря. « М е н я  з о в у т  А р 

л е к и н о »  (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. « А с с о ц и а 
ц и я  з л о у м ы ш л а н н и н о в »  — 8-40, 
12, 14, 16, 18, 20, 22. « З о о п а р к у  
с н я т с я  с н ы »  — 10-30.

«ПИОНЕР»
14 декабря, «Дорогая Елена 

Сергеевна...» —  17-20, 19-20,
2 1 -10.

нмени И. ЧЕРНЫХ
14 декабря. «Приди снова, 

дождь» (две серии) — 9. 11-30. 
14, 16-30, 19. Д1-30. «Скорый 
поезд» -  9, 10-50, 12-40, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «Ясные ключи»
— Ы-30.

«СИБИРЯК»
14 декабря. «Дом е привнде- 

■ниями» — •9-20; «Любовники
мввй̂  мамы» -  11, 13, 1S, 17,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
13 декабря. «Кинг Конг» —

16, 18. 21, аЭ-30.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 13в)
14 декабря, «Старик Хогга. 

Оыч» — 10-20. «PiAoTa над 
ошибками» ~  14̂  18. «Утреи.
нев шоссв» -  l i ,  10, 20,

Иксгнтут химии нефти СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение ва
кантных должностей старше
го научного сотрудника, на
учного сотрудника — а ла
бораторию автоматизации 
научных исследований, Тре
буются специалисты, рабо
тающие в области автома
тизации контроля качества 
нефтепрО|Ду«тов.

Срок подачи до1кументов
— в течение месяца со дня 
опубликования объявления в 
газете.

Адрес; 6340SS, Томск, 
пр. Академический, 3, Ин
ститут химии нефти. Теле
фон 1-82-58.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с уче(!- 
ным комбинатом объедине
ния «Союзтомскмелнорацня» 
ПРОВОДЯТ НАБОР НА 
КУРСЫ по специальностям: 
машинист бульдозеров), [Ма
шинист экскаваторов, газо- 
электросварщик, машинист 
пневмогусеничных > кранов, 
машинист автомобильных 
кранов, машинист трактора 
«К-700» и автоскрепера, во
дитель автомобилей (катего
рии «Е», машинист мостовых 
и козловых кранов.

Начало занятий — 20 де
кабря. Принимаются лица, 
отслужившие в рядах Со
ветской Армии. За время 
обучения выплачивается сти
пендия в размере 76 рублей 
в месяц. Срок обучения —
3 —5 месяцев.

Справки по телефону 
94-84-32.

Научно - исследователь
ский институт психического 
здоровья Томского научного 
центра АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей старшего научного 
сотрудника отделения разви
тия научных исследований 
по проблемам психического 
здоровья (кавдидата меди
цинских наук) и младших 
научных сотрудников отде
ла эпидемиологии. ,

Срок конкурса — 1 ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете. 

Документы направлять по 
адресу: 634014, г. Томск, 
Сосновый бор, НИИ психи
ческого здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Томский комбинат хлебо
продуктов ПРОДАЕТ кран 
КБ-100, бывший в употреб
лении. Справки по телефо
нам 2-14-60, 2-39-96,

м м м п — Томское бюро путешест-
МОЙЕГН и экскурсий предлагает

томичам и жителям области 
совершить следующие авиа
путешествия в зимний пери
од: I

ЛАЗАРЕВСКОЕ (турбаза, гостиница) — с 15 января 
'ПО 4 февраля, с 5 по 05 февраля, с 6  по 26 марта, с 27 
марта по 16 ангреля. Стоимость nyiresKn — 402 рубля;

АДЛЕР (гостиница) — с 19 января по 5 февраля, с 
2 0  марта по 0  ап,реля1 Стоимость путевки — 401 рубль;

СУХУМИ (тургостиница) — с 27 января по 5 февра 
ля. Стоимость путевки — 310 рублей;

ЯЛТА — с 9 по 10 мартй, стоимость путевки —

с 24 по 31 января.

18 февраля по 
. тевки — 350 I „ 

со 2 по 14 февраля. Стой

19 марта

313 р^лей ;
ЛИЕПАЯ —■ т/б «КандовЭ» — с 24 по 

Стоимость путевкй — 289 рубДей;
ШЯУЛЯЙ — Па л а н г а  — с 18 февраля по 2 мар 

та, с 18 по 30 ме))Та. СтоимоЬть путевки — 350 рублей;
КАУНАС — ЛИЕПАЯ — " ~

мость путевки — 353 рубля;
ВИЛЬНЮС — ПАЛАНГА — с 10 по 

Стоимость путевки — 350 рублей;
ВИЛЬНЮС ЛИЕПАЯ — с 6  по 17 марта. Стои

мость путевки — 357 рублей:
января. Стоимость путевки—■ 241 рубль;

КАУНАС — с 23 по 27 января, с 6  по 10 февраля, 
® путевки —227 рублей:

БИРШТОНАС — с 28 января по 3 февраля, с 29 мар- 
та по 4 апреля, Стоимость путевки — 256 рублей; ' 

ЗАРАСАИ — с 22 по 28 февраля. Стоимость путев
ки — 265 рублей: '

МИНСК — с 13 по 17 февраля. Стоимость путевки— 
244 рубля;

КЙЕВ — с 24 января по 2 февраля, с 1 по 10 марта. 
Стоимость путевки — 301 рубль;

КИЕВ — с 13 по 17 кревраля. Стоимость путевки — 
248 рублей: ,

ВЫЗУ (Таллин) — с 12 по 17 марта. Стои
мость путевки — 27il рубль;

ОДЕССА — с 16 по 20 января, с 20 по 24 февраля, 
с 13 по 17 марта. Стоимость путевки — 245 рублей;

ВОЛГОГРАД — с 10 по 15 января. Стоимость пу
тевки “  250 рублей;

ВЛАДИ.ТОСТ()К — с 23 по 27 января, с 13 по 17
февраля, с 20 по 24 февраля, с 13 по 17 марта, с 27 по 
31 м ж а . Стоимость путевки — 280 рублей;

КОЛОМНА (Подмосковье) — с 19 по ,
— 199 рублей;

.7 А
Стоимость путе 

ЕРЕВАН -
293 рубля; 

ЭВ — (
с 13 по 17 февраля.

23 февраля. 

Стоимость путевки 

Стоимость пу- 

Отои-

ЛЬВОЁ — с 27 февраля по 3 марта 
тевки — 250 рублей;

МОСКВА —. с 4 по 8  марта, с 5 по 9 марта 
мость путевки — 2 1 0  рублей;

_ -----т — ........... - -  марта. Стоимость
путевки ■“  230 рублей;

ФЕРГАНА (гостиница 
с 17 по 21по

«Дустлик») - -  с 31 января 
марта. Стоимость путевки —

!ть путевки — 2 1 0  рублей;
АШХАБАД — с 27 февраля 
еаки — 230 публей:

>ЕР
4 февраля,

190 р^лей ;
ФЕРГАНА ~  с 24 по 28 февраля. Стоимость путев

ки — 170 лей;
ВУХАРА — с в по 10 февраля, с 27 февраля по 3 

марта. Стоимость путевки — 191 рубль;
ДУШАНБЕ — с 13 по 17 февраля. Стоимость пу

тевки — 2 0 1  рубль;
МАРГИЛАН — с 22 по 26 февраля, с 15 по 19 мар

та. Стоимость путевки - -  190 рублей;
ТАШКЕНТ — с 24 по 28 января, с 7 по 11 февраля, 

с 21 по 25 февраля, с 28 февраля по 4 марта, с 14 по 
18 марта. Стоимость путевки — 184 рубля;

ФРУНЗЕ — с 22 по 26 января, с 13 по 17 марта. 
Стоимость путевки — 176 рублей.

Для студентов техникумов н вузов 
ОДЕССА — с 16 по 20 января. Стоимость путевки 
198 рублей;
ВЛАДИВОСТОК — с 23 по 27 января. Стоимость 

путевки — 226 рублей;
ТАШКЕНТ — с 24 по 28 января, с 7 по 11 февраля. 

Стоимость путевки — 156 рублей;
БУХАРА -'- с 6  по 10 февраля. Стоимость путевки 
157 рублей;
КАУНАС — с 23 по 27 января, с 6  по 10 февраля- 

Стоимость путевки — 183 рубля;
ЛИЕПАЯ (т/б .«Кандова») — с 24 по 31 января. 

Стоимость путевки — 245 рублей;
ВОЛГОГРАД — с 10 по 15 января. Стоимость путев

ки — 205 рублей;
БИРШТОНАС — с 28 января по 3 февраля. Стои

мость путевки — 209 рубДей;
ФРУНЗЕ — с 22 по 26 января. Стоимость путевки — 

153 р ^ л я ;
КЙЕВ — с 24 января по 2 февраля. Стоимость пу

тевки — 258 рублей;.
ПАЛАНГА — с 25 по 29 января. Стоимость путевки

— 1Э1 рубль;
ФЕРГАНА (гостиница «Дустлик») — с 16 по 20 ян-

варя, с 31 января по 4 февраля. Стоимость путевки _
158 рублей;

ПРИМЕЧАНИЕ: для сТ|У1дентов путевки об
считаны со скидной 30 процентов самолетом туда и об
ратно, путевки приобретаются только по студенческим 
билетам.

Для родителей с детьми
АЛМА-АТА (гостиница «Интурист») — со 2 по И  

января. Стоимость взрослой путевки — 280 рублей. Се
мейной путевки — 502 pj"6 nH (для родителя с ребенком). 

Маршруты выходного дня
Туристско-экскурсионный поезд «ТОМСК* — Томск

— Новокузнецк — Кемерово — Томск — с 10 по 13
марта. Стоимость путевки — 50 рублей;

Томск — Омск — Томск — с 3 по 5 февраля, с 
по 26 февраля. Стоимость путевки — 60 рублей;

Томск — Барнаул — Новоснбирск — Томск ~  с 
по 12 февраля, Стоимость путевки — 46 рублей;

Томск — Красноярск — Томск — с 27 по 29 яшаря, 
с 17 по 19 февраля. Стоимость путевки — 59 рублей;

Томск — Горная Шорня — чугунаш — Т ^ с к  —с 3  
по 6  марта, с 17 по 20 марта. Стоимость путевки — 
53 рубля.

ПРОВОДИТ®
ИШРЕННУЮ ПРОДАЖУ ПУТЕВОК на 1 квартал. Поя-
рооную информацию можно получить по адресу: г Томск 
пр. Ленина. 59, Телефоны 3-1^21, 3-24-92, c f c r S v i  
транспорта «Университет».
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ВНИМАНИЕ; АУКЦИОН!

Уважаемые владельцы редких изданий!
Если вы желаете принять участие в аукционе, про- 

сим ^ а т ь  имеющиеся у вас интересные экземпляры книг 
до 1960 1года включительно под сохранную расписку в 
магазины;

«Букинист» — пер. Ватенькова, б, тел, 2-49-23.
«'Ннвишая находка» пр, Кирова, 59, тел. 4-40-26.
Предварительная оценка книг, сданных на аукцион, 

устанавливается по согласованию с владельцами изданий.
Спешите сдать свои книги! До начала аукциона у вас 

еще есть время.
Томский облкниготорг.

Томская автобаза связи 
МЕНЯЕТ новый автомобиль 
«ЗИЛ-131» на автомобиль 
«УАЗ-452»-пенал, «УАЗ- 
469* либо автобус на базе 
«ГАЗ-53* «Волгарь», Воз
можны варианты,

3 . 0 | . T s ‘W , " " 2 . 4 f i r ' '

Коллективы океа и СМУ 
УВД Томского облисполко
ма' выражают глубокое со- 

началышку 
окса Г, И. Ламвнну по по
воду кончины отца

ЛАМЗИНА 
Иаана Фадоровнча,

Отавп пропаганды —
1-0в-Э1, Т-48-85
Отдел промышленности —
1-46-вв, 1-27-вВ
Отдел нефтегоологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдал — 
1-43-75, 1w(4-e0, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —■
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — ■ 1-45-81, 1-43-32 
Отдал сеоотсиого строитоль- 
стаа и быта — 1-36-58, 1-26-80 
О'гдел писем —
1-38-65, 1-01-60, 1-38-87 
? % 1вФотеиллюстрацнй' —
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 38-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Обшоетвонная приемная — 
1*36*0.6
О'мел объявлений —
1-0 8-82
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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Газета печатается офсатным способом 
'Выходит 300 раз в году.

«Г

R3 312147. Заказ N9 285.
1 3  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


